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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

COMISIÓN PRIMERA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE HONORABLE  
SENADO DE LA REPÚBLICA
ACTA NÚMERO 21 DE 2022

(noviembre 8)
Cuatrienio 2022-2026 – Legislatura 2022-2023  

Primer Periodo
Sesión Ordinaria

En la ciudad de Bogotá, D. C., el día ocho (8) de 
noviembre de dos mil veintidós (2022), se reunieron 
en el Salón Guillermo Valencia del Capitolio 
Nacional, previa citación, los miembros de la 
Comisión Primera del honorable Senado, con el fin 
de sesionar.

I
Llamado a lista y verificación del quórum
La Presidencia ejercida por el titular honorable 

Senado Fabio Raúl Amín Saleme, indica a la 
Secretaria llamar a lista y contestaron los honorables 
Senadores:

Amín Saleme Fabio Raúl
Barreras Montealegre Roy Leonardo
Barreto Quiroga Óscar
Blanco Álvarez Germán Alcides
Chacón Camargo Alejandro Carlos
Chagüi Flores Julio Elías
De la Calle Lombana Humberto
Deluque Zuleta Alfredo Rafael
Luna Sánchez David Andrés
Motoa Solarte Carlos Fernando
Valencia Laserna Paloma Susana
Vega Pérez Alejandro Alberto

En el transcurso se hicieron presentes los 
honorables Senadores:

Ávila Martínez Ariel Fernando
Cabal Molina María Fernanda
Gallo Cubillos Julián
García Gómez Juan Carlos
López Maya Alexánder
Pizarro Rodríguez María José
Pulido Hernández Jonathan Ferney
Quilcué Vivas Aída Marina
Dejaron de asistir los honorables Senadores:
Benedetti Martelo Jorge Enrique
El texto de la excusa es el siguiente:
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La Secretaria informa que se ha registrado 
quórum decisorio.

Siendo las 11:03 a. m., la Presidencia “abre la 
sesión” y solicita a Secretaría dar lectura al orden 
del día.

ORDEN DEL DÍA
COMISIÓN PRIMERA  

CONSTITUCIONAL PERMANENTE
Cuatrienio 2022-2026 Legislatura 2022-2023

Primer Periodo
“Sesión Ordinaria Presencial”

Día: martes 8 de noviembre de 2022
Lugar: Salón Guillermo Valencia Capitolio 

Nacional- Primer piso.
Hora: 10:00 a. m.

I
Llamado a lista y verificación del quórum

II
Consideración y aprobación de actas

Sesiones ordinarias
Acta número 09 del 6 de septiembre de 2022; 

Acta número 10 del 7 de septiembre de 2022, Gaceta 
del Congreso número 1352 de 2022; Acta número 
11 del 13 de septiembre de 2022; Acta número 12 
del 14 de septiembre de 2022; Acta número 13 del 
20 de septiembre de 2022; Acta número 14 del 21 
de septiembre de 2022; Acta número 15 del 27 
de septiembre de 2022, Acta número 16 del 28 
de septiembre de 2022; Acta número 17 del 4 de 
octubre de 202; Acta número 18 del 25 de octubre 
de 2022; Acta número 19 del 26 de octubre de 2022; 
Acta número 20 del 1º de noviembre de 2022. 

III
Anuncio de proyectos para la próxima sesión

IV
Consideración y votación de proyectos  

en primer debate
1. Proyecto de Acto Legislativo número 

30 de 2022 Senado, por medio del cual se 
aprueba el voto de la fuerza pública y se 
modifica el artículo 219, en su inciso 2º de la 
Constitución Política de Colombia.

Autores: Honorables Senadores Germán Blanco 
Álvarez, José Vicente Carreño Castro, Óscar Barreto 
Quiroga, Alejandro Carlos Chacón Camargo, Juan 
Carlos García Gómez. Honorables Representantes 
Luis Eduardo Díaz Mateus, Armando Zabaraín 
D’Arce, Juan Carlos Wills Ospina, Ruth Amelia 
Caicedo Rosero, Astrid Sánchez Montes de Oca, 
Delcy Esperanza Isaza Buenaventura.

Ponente primer debate: Honorable Senador 
Germán Blanco Álvarez.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 1148 de 2022.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 1237 de 2022.

2. Proyecto de Acto Legislativo número 25 
de 2022 Senado, por el cual se otorga la 
categoría de distrito especial logístico y de 
servicios a la ciudad de Pereira.
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Autores: Honorables Senadores Juan Pablo 
Gallo, Antonio Zabaraín Guevara, José Alfredo 
Gnecco, Juan Carlos Garcés, Karina Espinosa 
Oliver, Alejandro Vega Pérez, Claudia Pérez 
Giraldo, Marcos Daniel Pineda, Mauricio Gómez 
Amín, Nadia Blel Scaff, Carlos Meisel Vergara, 
Guido Echeverry Piedrahíta y otras firmas.

Ponente primer debate: Honorable Senador Fabio 
Amín Saleme.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 1078 de 2022.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 1317 de 2022.

3. Proyecto de Acto Legislativo número 
20 de 2022 Senado, por medio del cual 
se modifican los artículos 119, 141, 156, 
174, 178, 267, 268, 271, 272 y 273 de la 
Constitución Política de Colombia y se 
dictan otras disposiciones, acumulado con 
el Proyecto de Acto Legislativo número 
208 de 2022 Cámara, por medio del cual se 
modifican los artículos 116, 126, 141, 156, 
197, 248, 267, 268 y 272 de la Constitución 
Política se adicionan los artículos 248 A y 
248 B y se dictan otras disposiciones.

Autores: Honorables Senadores Roy Barreras 
Montealegre, Iván Cepeda Castro, Clara López 
Obregón, Miguel Ángel Pinto Hernández, Gustavo 
Moreno Hurtado, Jahel Quiroga Carrillo, Pedro 
Flórez Porras, Esmeralda Hernández Silva, Isabel 
Cristina Zuleta, Arial Ávila Martínez, Sandra 
Jaimes Cruz, Guido Echeverri Piedrahíta y otras 
firmas. 

Ponente primer debate: Honorables Senadores 
Roy Barreras Montealegre (coordinador), Fabio 
Amín Saleme. 

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 930 de 2022.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 1244 de 2022.

4. Proyecto de Acto Legislativo número 
28 de 2022 Senado, por medio del cual se 
modifican los artículos 138, 183 y 187 de 
la Constitución Política, y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Honorables Senadores Iván Cepeda 
Castro, Gustavo Bolívar Moreno, Paloma 
Valencia Laserna, Roy Barreras Montealegre, 
Aída Avella Esquivel, Ariel Ávila Martínez, José 
David Name, Jael Quiroga Carrillo, Aída Quilcué 
Vivas, Jonathan Pulido Hernández, Clara López 
Obregón, Polivio Leandro Rosales, Alexánder 
López Maya, Esteban Quintero. Honorables 
Representantes Catherine Juvinao Clavijo, Hernán 
Cadavid Márquez, Marelen Castillo Torres, Pedro 
Suárez Vacca, Alirio Uribe Muñoz, Erika Sánchez 
Pinto, David Racero Mayorca, Juan Carlos Losada 
Vargas y otras firmas.

Ponente primer debate: Honorable Senador 
Paloma Valencia Laserna.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 1086 de 2022.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 1204 de 2022.

5. Proyecto de Ley Estatutaria número 132 
de 2022 Senado, por medio de la cual se 
modifica el artículo 2º de la Ley 403 de 1997, 
por la cual se establecen estímulos para los 
sufragantes.

Autores: Honorable Senador José Gnecco Zuleta.
Ponente primer debate: Honorable Senador 

Alfredo Deluque Zuleta.
Publicación proyecto original: Gaceta del 

Congreso número 958 de 2022.
Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 

número 1129 de 2022.
6. Proyecto de ley número 358 de 2022 

Senado, 155 de 2021 Cámara, acumulado 
con el Proyecto de ley número 298 de 
2021 Cámara, por medio de la cual se crea 
el tipo penal de lesiones personales por 
uso de sustancias modelantes invasivas e 
inyectables no permitidas – Biopolímeros 
– se regula el uso, comercialización 
y aplicación de algunas sustancias 
modelantes, se establecen medidas a favor 
de las personas víctimas de procedimientos 
médicos quirúrgicos con fines estéticos que 
involucran la aplicación no permitida de 
dichas sustancias y se promueven estrategias 
preventivas en la materia.

Autores: Honorable Senador Maritza Martínez 
Aristizábal. Honorables Representantes Norma 
Hurtado Sánchez, Jennifer Kristin Arias Falla, 
Martha Villalba Hodwalker, Óscar Lizcano 
González, Élbert Díaz Lozano, Hernando Guida 
Ponce, Anatolio Hernández Lozano, Teresa de Jesús 
Enríquez Rosero, Mónica Valencia Montaña, Sara 
Piedrahíta Lyons, Mónica Raigoza Morales, Jhon 
Cárdenas Morán, Jorge Eliécer Tamayo.

Ponente primer debate: Senado honorable 
Senador Carlos Fernando Motoa Solarte.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 1026 de 2021.

Texto aprobado plenaria Cámara: Gaceta del 
Congreso número 331 de 2022.

Ponencia primer debate: (Honorable Senadora 
Esperanza Andrade) Gaceta del Congreso número 
772 de 2022.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 1085 de 2022.

7. Proyecto de ley número 118 de 2022 
Senado, por medio del cual se modifica el 
estatuto de ciudadanía juvenil, se fortalece 
el proceso electoral de los Consejos de 
Juventud, el funcionamiento del sistema 
nacional de juventud y se dictan otras 
disposiciones.
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Autores: Honorables Senadores Angélica Lozano 
Correa, Fabián Díaz Plata, Aída Quilcué Vivas, 
Paloma Valencia Laserna, Polivio Leandro Rosales, 
Ana Carolina Espitia Jerez, Jonathan Pulido 
Hernández. Honorables Representantes Duvalier 
Sánchez Arango, Elkin Rodolfo Ospina, Wilmer 
Castellanos Hernández, Catherine Juvinao Clavijo, 
Jennifer Pedraza Sandoval, Jaime Salamanca 
Torres, Julia Miranda Londoño, Martha Alfonso 
Jurado, Christian Avendaño Fino, Alejandro García 
Ríos, Santiago Osorio Marín.

Ponente primer debate: Honorable Senador 
Jonathan Pulido Hernández.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 945 de 2022.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 1180 de 2022.

8. Proyecto de ley número 115 de 2022 
Senado, por la cual se crea el sistema de 
garantía progresiva del derecho humano 
a la alimentación, la política nacional 
de derecho humano a la alimentación 
y nutrición adecuada y de soberanía y 
autonomía alimentarias, y el programa de 
emergencia de lucha contra el hambre y se 
establecen otras medidas.

Autores: Honorables Senadores Wilson Arias 
Castillo, Iván Cepeda Castro, César Pachón Achury, 
Gustavo Bolívar Moreno, Ayda Avella Esquivel, 
Sandra Yaneth Jaimes Cruz, Jahel Quiroga Carrillo, 
Aída Marina Quilcué Vivas, Polivio Rosales Cadena, 
María José Pizarro Rodríguez, Isabel Cristina 
Zuleta López, Esmeralda Hernández, Martha 
Peralta Epieyú, Pedro Hernando Flórez, Jonathan 
Ferney Pulido Hernández, Clara López Obregón, 
Pedro Flórez Porras. Honorables Representantes 
Alfredo Mondragón Garzón, Gabriel Becerra 
Yáñez, Alirio Uribe Muñoz, Dorina Hernández 
Palomino, Eduard Sarmiento Hidalgo, Susana 
Gómez Castaño, Santiago Osorio Marín.

Ponente primer debate: Honorable Senador 
Alexánder López Maya.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 921 de 2022.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 1211 de 2022.

9. Proyecto de ley número 05 de 2022 
Senado, por la cual se regula en la Ley 1448 
de 2011 la situación jurídica de los segundos 
ocupantes vulnerables de predios objeto de 
restitución.

Autores: Honorable Senadora María Fernanda 
Cabal Molina.

Ponente primer debate: Honorable Senador 
María Fernanda Cabal Molina.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 875 de 2022.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 998 de 2022.

10. Proyecto de ley número 384 de 2022 
Senado, 17 de 2021 Cámara, por medio de la cual 
se establecen medidas que protejan el derecho a la 
intimidad de los consumidores financieros.

Autores: Honorables Representantes Juan Carlos 
Wills Ospina, Buenaventura León León, Armando 
Zabaraín D’Arce, Ciro Rodríguez Pinzón, Diela 
Benavides Solarte.

Ponente primer debate: Senado honorable 
Senador Alfredo Deluque Zuleta.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 938 de 2021. 

Texto aprobado plenaria Cámara: Gaceta del 
Congreso número 682 de 2022.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 1054 de 2022.

11. Proyecto de ley número 55 de 2022 
Senado, por medio del cual se desarrolla 
el tratamiento penal diferenciado para 
pequeños agricultores y agricultoras que 
estén o hayan estado vinculados con el 
cultivo de plantaciones de uso ilícito y las 
actividades derivadas de este, de acuerdo 
con las disposiciones del punto 4.1.3.4 
del acuerdo final para la Terminación 
del Conflicto y la Construcción de una 
Paz Estable y Duradera y el artículo 5º 
transitorio del Acto Legislativo 01 de 2017.

Autores: Honorables Senadores Julián 
Gallo Cubillos, Sandra Ramírez Lobo, Pablo 
Catatumbo Torres, Imelda Daza Cotes. Honorables 
Representantes Carlos Alberto Carreño, Luis 
Alberto Albán, Jairo Reinaldo Cala, Ómar de Jesús 
Restrepo, Pedro Baracutao, Germán Gómez. 

Ponente primer debate: Honorable Senador 
Julián Gallo Cubillos.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 887 de 2022.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 998 de 2022.

12. Proyecto de ley número 87 de 2022 
Senado, por medio de la cual se regula el 
ejercicio del cabildeo y se crea el registro 
público de cabilderos, acumulado Proyecto 
de ley número 120 de 2022 Senado.

Autores:
Proyecto de ley número 87 de 2022
Honorables Senadores Angélica Lozano 

Correa, Ariel Ávila Martínez, Humberto de la 
Calle Lombana, Jonathan Pulido Hernández, Inti 
Raúl Asprilla Reyes, Iván Name Vásquez, Ana 
Carolina Espitia Jerez. Honorables Representantes 
Catherine Juvinao Clavijo, Duvalier Sánchez 
Arango, Juan Sebastián Gómez, Santiago 
Osorio Marín, Cristian Danilo Avendaño, Jaime 
Salamanca Torres, Juan Diego Muñoz Cabrera, 
Daniel Carvalho Mejía, Carolina Giraldo Botero, 
Alejandro García Ríos.
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Autores:
Proyecto de ley número 120 de 2022
Honorables Senadores Alfredo Deluque Zuleta y 

otra firma ilegible.
Ponente primer debate: Honorables Senadores 

Ariel Ávila Martínez, Alfredo Deluque Zuleta.
Publicación: Proyecto de ley número 87 de 2022 

Proyecto Original: Gaceta del Congreso número 
893 de 2022.

Proyecto de ley número 120 de 2022 Proyecto 
Original: Gaceta del Congreso número 945 de 2022.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 1129 de 2022.

13. Proyecto de ley número 156 de 2022 
Senado, por medio de la cual se adoptan 
reglas de procedimiento para las víctimas 
ante la Jurisdicción Especial para la Paz.

Autores: Honorables Senadores María 
Fernanda Cabal Molina, Enrique Cabrales 
Baquero, Honorio Miguel Enríquez Pinedo, 
Paloma Valencia Laserna, Andrés Felipe Guerra, 
José Carreño Castro. Honorables Representantes 
Hernán Darío Cadavid Márquez, Edinson Vladimir 
Olaya Mancipe, Julieth Sánchez Carreño, Carlos 
Osorio Aguiar, Holmes Echeverría de la Rosa, 
Juan Espinal Ramírez.

Ponente primer debate: Honorable Senadora 
María Fernanda Cabal Molina.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 1005 de 2022.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 1167 de 2022.

14. Proyecto de ley número 61 de 2022 Senado, 
por medio del cual se modifica el artículo 
199 del Código de Infancia y Adolescencia 
y se dictan otras disposiciones.

Autores: Honorables Senadores José Alfredo 
Gnecco Zuleta, José David Name Cardozo, Norma 
Hurtado Sánchez, Alfredo Deluque Zuleta, Juan 
Carlos Garcés Rojas, John Moisés Besaile, Berner 
Zambrano Erazo, Julio Elías Chagüi Flórez, Antonio 
José Correa, Juan Felipe Lemos. Honorables 
Representantes Wilmer Ramiro Carrillo, Hernando 
Guida Ponce, José Eliécer Salazar, Astrid Sánchez 
Montes de Oca, Víctor Salcedo Guerrero, Milene 
Jarava Díaz, Jorge Tamayo Marulanda, Saray 
Robayo Bechara, Alexánder Guarín Silva, Teresa 
Enríquez Rosero, Diego Fernando Caicedo, Jorge 
Alberto Cerchiaro Figueroa, Ana Rogelia Monsalve.

Ponente primer debate: Honorable Senador 
Alfredo Deluque Zuleta.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 888 de 2022.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 1167 de 2022.

15. Proyecto de ley número 127 de 2022 
Senado, por medio del cual se autoriza 
a los municipios y departamentos para 

celebrar directamente convenios solidarios 
hasta la menor cuantía, con las Juntas 
de Acción Comunal, organizaciones afro 
y comunidades indígenas del territorio 
respectivo.

Autores: Honorables Senadores Dídier Lobo 
Chinchilla, Antonio Zabaraín Guevara, Arturo 
Char Chaljub, Carlos Abraham Jiménez, Ana María 
Castañeda Gómez, Jorge Benedetti Martelo, Édgar 
Jesús Díaz Contreras. Honorables Representantes 
Hernando González, Jairo Humberto Cristo 
Correa, Carlos Alberto Cuenca Chaux, John 
Edgar Pérez Rojas, Jorge Méndez, Lina María 
Garrido Martín, Mauricio Parodi Díaz, Modesto 
Enrique Aguilera Vides, Néstor Leonardo Rico 
Rico, Óscar Rodrigo Campo Hurtado. Bayardo 
Gilberto Betancourt, Víctor Andrés Tovar Trujillo, 
Sandra Milena Ramírez Caviedes, Jaime Rodríguez 
Contreras.

Ponente primer debate: Honorable Senador Jorge 
Enrique Benedetti Martelo.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 1003 de 2022.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 1262 de 2022.

16. Proyecto de ley número 383 de 2022 
Senado, 222 de 2021 Cámara, por la cual se 
expiden disposiciones sobre las estadísticas 
oficiales en el país. 

Autores: Ministro del Interior, doctor Daniel 
Palacios Martínez, Director del Departamento 
Administrativo Nacional de Estadística (Dane) 
doctor Juan Daniel Oviedo Arango.

Ponente primer debate: Honorable Senador 
Alejandro Chacón Camargo.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 1082 de 2021.

Texto aprobado plenaria Cámara: Gaceta del 
Congreso número 682 de 2022.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 1269 de 2022.

17. Proyecto de ley número 134 de 2022 
Senado, 260 de 2021 Cámara, por medio 
de la cual se prohíbe el uso de animales para 
disuadir manifestaciones, motines, asonadas 
o cualquier otra afectación del orden público 
y se dictan otras disposiciones.

Autores: Honorable Representante Juan Carlos 
Lozada Vargas.

Ponente primer debate: Honorable Senador 
Alejandro Vega Pérez.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 1227 de 2021.

Texto aprobado plenaria Cámara: Gaceta del 
Congreso número 956 de 2022.

Ponencia primer debate Senado: Gaceta del 
Congreso número 1277 de 2022.
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18. Proyecto de ley número 105 de 2022 
Senado, por medio de la cual se establecen 
los cargos, oficios o profesiones susceptibles 
de aplicación de la inhabilidad por delitos 
sexuales contra menores y se dictan otras 
disposiciones -Entornos Seguros-.

Autores: Honorables Senadores Nadia Blel 
Scaff, Juan Samy Merheg, Efraín Cepeda Sarabia. 
Honorables Representantes Juliana Aray Franco, 
Jorge Alexánder Quevedo Herrera.

Ponente primer debate: Honorable Senador 
Óscar Barreto Quiroga. 

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 900 de 2022.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 1270 de 2022.

V
Lo que propongan los honorables Senadores

VI
Negocios sustanciados por la Presidencia

El Presidente,
Honorable Senador Fabio Raúl Amín Saleme.

La Vicepresidenta,
Honorable Senadora Aída Marina Quilcué Vivas.
La Secretaria General,

Yury Lineth Sierra Torres.
La Presidencia abre y cierra la discusión del 

orden del día y sometido a votación es aprobado por 
unanimidad.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia la 
Secretaría da lectura al siguiente punto del orden del 
día.

II
Consideración y aprobación de actas

Sesiones ordinarias
Acta número 09 del 6 de septiembre de 2022; 

Acta número 10 del 07 de septiembre de 2022, 
Gaceta del Congreso número 1352 de 2022; Acta 
número 11 del 13 de septiembre de 2022; Acta 
número 12 del 14 de septiembre de 2022; Acta 
número 13 del 20 de septiembre de 2022; Acta 
número 14 del 21 de septiembre de 2022; Acta 
número 15 del 27 de septiembre de 2022, Acta 
número 16 del 28 de septiembre de 2022; Acta 
número 17 del 04 de octubre de 202; Acta número 
18 del 25 de octubre de 2022; Acta número 19 del 
26 de octubre de 2022; Acta número 20 del 1º de 
noviembre de 2022.

La Presidencia abre la discusión del Acta 
número 10 del 07 de septiembre de 2022, 
publicado en la Gaceta del Congreso número 1352 
de 2022, cerrada su discusión, deja constancia que 
el H. Senador Julio Elías Chagüi Flores no estuvo 
presente sesión del Acta número 10 y sometida a 
votación es aprobada.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia, la 
Secretaria da lectura al siguiente punto del orden del 
día.

III
Anuncio de proyectos para la próxima sesión
Atendiendo instrucciones de la Presidencia por 

Secretaría, se da lectura a los proyectos que por su 
disposición se someterán a discusión y votación en 
la próxima sesión ordinaria:

1. Proyecto de Acto Legislativo número 35 
de 2022 Senado, 173 de 2022 Cámara, por 
el cual se reforma la Constitución Política 
de Colombia y se establece la Jurisdicción 
Agraria y Rural.

2. Proyecto de ley número 383 de 2022 
Senado, 222 de 2021 Cámara, por la cual se 
expiden disposiciones sobre las estadísticas 
oficiales en el país.

3. Proyecto de ley número 105 de 2022 
Senado, por medio de la cual se establecen 
los cargos, oficios o profesiones susceptibles 
de aplicación de la inhabilidad por delitos 
sexuales contra menores y se dictan otras 
disposiciones -Entornos Seguros-.

4. Proyecto de ley número 134 de 2022 
Senado, 260 de 2021 Cámara, por medio 
de la cual se prohíbe el uso de animales para 
disuadir manifestaciones, motines, asonadas 
o cualquier otra afectación del orden público 
y se dictan otras disposiciones.

5. Proyecto de Acto Legislativo número 25 
de 2022 Senado, por el cual se otorga la 
categoría de distrito especial logístico y de 
servicios a la ciudad de Pereira.

6. Proyecto de ley número 115 de 2022 
Senado, por la cual se crea el sistema de 
garantía progresiva del derecho humano 
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a la alimentación, la política nacional 
de derecho humano a la alimentación 
y nutrición adecuada y de soberanía y 
autonomía alimentarias, y el programa de 
emergencia de lucha contra el hambre y se 
establecen otras medidas.

7. Proyecto de Acto Legislativo número 
30 de 2022 Senado, por medio del cual se 
aprueba el voto de la fuerza pública y se 
modifica el artículo 219, en su inciso 2º de la 
Constitución Política de Colombia.

8. Proyecto de Acto Legislativo número 
20 de 2022 Senado, por medio del cual 
se modifican los artículos 119, 141, 156, 
174, 178, 267, 268, 271, 272 y 273 de la 
Constitución Política de Colombia y se 
dictan otras disposiciones”. Acumulado con 
el Proyecto de Acto Legislativo número 
208 de 2022 Cámara, por medio del cual se 
modifican los artículos 116, 126, 141, 156, 
197, 248, 267, 268 y 272 de la Constitución 
Política, se adicionan los artículos 248 A y 
248 B y se dictan otras disposiciones.

9. Proyecto de ley número 127 de 2022 
Senado, por medio del cual se autoriza a los 
municipios y departamentos para celebrar 
directamente convenios solidarios hasta 
la menor cuantía, con las Juntas de Acción 
Comunal, organizaciones afro y comunidades 
indígenas del territorio respectivo.

10. Proyecto de ley número 156 de 2022 
Senado, por medio de la cual se adoptan 
reglas de procedimiento para las víctimas 
ante la Jurisdicción Especial para la Paz.

11. Proyecto de ley número 118 de 2022 
Senado, por medio del cual se modifica el 
Estatuto de Ciudadanía Juvenil, se fortalece 
el proceso electoral de los Consejos de 
Juventud, el funcionamiento del Sistema 
Nacional de Juventud y se dictan otras 
disposiciones.

12. Proyecto de Acto Legislativo número 
28 de 2022 Senado, por medio del cual se 
modifican los artículos 138, 183 y 187 de 
la Constitución Política, y se dictan otras 
disposiciones.

13. Proyecto de ley número 87 de 2022 
Senado, por medio de la cual se regula el 
ejercicio del cabildeo y se crea el registro 
público de cabilderos, acumulado Proyecto 
de ley número 120 de 2022 Senado.

14. Proyecto de Ley Estatutaria número 132 
de 2022 Senado, por medio de la cual se 
modifica el artículo 2º de la Ley 403 de 1997, 
por la cual se establecen estímulos para los 
sufragantes.

15. Proyecto de ley número 61 de 2022 Senado, 
por medio del cual se modifica el artículo 
199 del Código de Infancia y Adolescencia 
y se dictan otras disposiciones.

16. Proyecto de ley número 55 de 2022 
Senado, por medio del cual se desarrolla 
el tratamiento penal diferenciado para 
pequeños agricultores y agricultoras que 
estén o hayan estado vinculados con el 
cultivo de plantaciones de uso ilícito y las 
actividades derivadas de este, de acuerdo 
con las disposiciones del punto 4.1.3.4 
del acuerdo final para la terminación del 
conflicto y la construcción de una paz 
estable y duradera y el artículo 5 transitorio 
del Acto Legislativo 01 de 2017.

17. Proyecto de ley número 05 de 2022 
Senado, por la cual se regula en la Ley 1448 
de 2011 la situación jurídica de los segundos 
ocupantes vulnerables de predios objeto de 
restitución.

18. Proyecto de ley número 384 de 2022 
Senado, 17 de 2021 Cámara, por medio de 
la cual se establecen medidas que protejan el 
derecho a la intimidad de los consumidores 
financieros.

19. Proyecto de ley número 358 de 2022 
Senado, 155 de 2021 Cámara, acumulado 
con el Proyecto de ley número 298 de 
2021 Cámara, por medio de la cual se crea 
el tipo penal de lesiones personales por 
uso de sustancias modelantes invasivas e 
inyectables no permitidas – Biopolímeros 
– se regula el uso, comercialización 
y aplicación de algunas sustancias 
modelantes, se establecen medidas a favor 
de las personas víctimas de procedimientos 
médicos quirúrgicos con fines estéticos que 
involucran la aplicación no permitida de 
dichas sustancias y se promueven estrategias 
preventivas en la materia.

19. Proyecto de ley número 62 de 2022 Senado, 
por medio de la cual se fortalecen los 
mecanismos comunitarios para la protección 
y defensa de los derechos fundamentales 
de los líderes, dirigentes, representantes y 
activistas en el territorio nacional y se dictan 
otras disposiciones.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia, la 
Secretaria da lectura al siguiente punto del orden 
del día.

V
Consideración y votación de proyectos  

en primer debate
Proyecto de Acto Legislativo número 30 de 

2022 Senado, por medio del cual se aprueba el 
voto de la fuerza pública y se modifica el artículo 
219, en su inciso 2º de la Constitución Política de 
Colombia.

La Secretaria informa que, por solicitud del 
ponente de este proyecto, se invitó al Ministro de 
Defensa Nacional, quien se encuentra presente en 
el recinto y toda la cúpula militar, quienes enviaron 
excusa.
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Atendiendo instrucciones de la Presidencia, la 
Secretaria da lectura a la proposición positiva con 
que termina el informe de ponencia.

La Presidencia abre la discusión de la 
proposición leída y concede el uso de la palabra 
al Ponente honorable Senador Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Muchas gracias Presidente, mire Presidente, 
pudo haber sucedido que se votara el informe de 
ponencia y pudo haber sucedido que se aprobara 
el informe de ponencia, pero posiblemente pudo 
suceder lo contrario y al suceder lo contrario nos 
quedamos sin palabras, entonces, yo prefiero que en 
este momento de que generemos alguna discusión 
que nos permita votar posteriormente el informe 
de ponencia con la suerte que tenga que sufrir este 
proyecto acto legislativo.

Lo primero que quiero mencionar, es que acá los 
tiempos no nos dan para convertir este proyecto en un 
acto legislativo y eso lo sabemos, eso lo conocemos 
todos porque conocemos los cronogramas y la 
técnica legislativa y como se reforma la Constitución 
política, pero no obstante nosotros quisimos 
mantenerlo y pedirle al Presidente lo mantuvieron 
el orden del día y solicita la presencia del señor 
Ministro y también de los altos mandos militares.

Porque yo considero más que necesario que no 
obstante el reconocimiento de la posición nuestra, 
porque cuando uno presenta un proyecto defiende el 

proyecto, es el criterio y el pensamiento de quienes 
hoy están uniformados, o de quienes dirigen las 
instituciones de la policía o de las Fuerzas Militares 
en sus 3 áreas, porque ese es el mensaje que están 
esperando los cerca de 400.000 uniformados entre 
Policía y Fuerzas Militares que tiene el país y 
que todos obviamente mayores de edad tienen la 
expectativa la gran mayoría de ser igualados en 
derechos políticos con el resto de la población, que 
es lo que también sucede en la gran mayoría de los 
países de Latinoamérica y en la gran mayoría de los 
países del mundo.

En la gran mayoría de los países del mundo, señor 
Ministro los miembros de las Fuerzas Militares 
y de la policía ejercen el derecho al sufragio 
como un derecho fundamental, como un derecho 
constitucional, como un derecho sagrado, yo quiero 
Presidente escuchar al señor Ministro y después 
que usted me concede el uso de la palabra antes de 
que usted somete a votación, cualquier otro de los 
compañeros también querrá hacerlo.

Pero me hubiera gustado mucho Ministro, no 
le miento escuchar uniformados, yo sé que no son 
una fuerza deliberante, nosotros no pretendemos 
tampoco con el proyecto que así lo sea, la 
modificación no apunta a eso, enseguida podemos 
hablar sobre eso, pero conocer ellos ¿qué piensan? 
Porque ellos portan el uniforme.

Nosotros somos muy circunstanciales en esto, 
tenemos periodo como el nuestro es de cuatro años, 
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el suyo Ministro puede ser menor, de pronto puede 
ser mayor, eso no lo sabe nadie, pero ellos están en 
una muy bonita carrera en la que se uniforman y 
empiezan a ascender en sus grados de suboficiales 
u oficiales o son simplemente soldados dignos, 
soldados o patrulleros de la Policía recorriendo este 
país, mayores de edad y con derechos.

Que no solamente sean cívicos o civiles, sino 
que también podamos hablar de derechos políticos, 
Presidente, yo quisiera escuchar al Ministro.

Gracias.
La Presidencia concede el uso de la palabra a los 

honorables Senadores:
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Senador Alfredo Rafael Deluque 
Zuleta:

Buenos días al señor Ministro y buenos días a 
todos los compañeros, señor Presidente, señor 
Presidente, yo quisiera antes de que iniciáramos la 
discusión, oír al señor ponente sobre algo, yo creo 
que incluso él también está en la misma situación o 
varios debe estar en la misma situación mía, yo soy 
Teniente activo de la reserva del Ejército Nacional, 
mi Coronel Roy, no tengo ningún derecho político 
restringido por el tema de ejercer esta noble posición, 
pero sin embargo, hago parte de la institución.

Doctor Blanco, usted quisiera que nos hablaron 
poquito en un minutico acerca de la posibilidad 
de los impedimentos en este proyecto, ¿quiénes 
pudieran estar impedidos en este proyecto sobre 
ese particular?, simplemente para dejar constancia, 
vuelvo y digo yo no tengo ningún derecho 
restringido, hago parte de la institución por ser de 
la reserva, pero, pues quisiera tener ese tema claro.

La Presidencia interviene para un punto de 
orden:

Antes de la intervención del Senador Roy Barreras 
vamos a permitirle que en un minuto Senador 
Blanco pueda hacer la respectiva claridad frente a la 
condición de quienes son reservistas y podrían tener 
algún tipo de impedimento para discutir el proyecto 
acto legislativo.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Claro, nosotros habíamos manifestado doctor 
Deluque en una sesión anterior la factibilidad de 
presentar unos impedimentos por la condición 
nuestra de oficiales de reserva profesional de 
distintas fuerzas y algunos en la Policía, yo también 
tengo esa fortuna, yo soy Teniente Coronel de la 
reserva profesional del Ejército, enamorado y soy 
propia tropas como lo he mencionado siempre.

Pero tengo la condición de civil, la reserva 
profesional no está anexa a la fuerza militar en su 
condición como tal, nosotros somos civiles que 
préstamos un servicio muy importante, normalmente 
en acciones cívico-militares y de policía en el 
territorio, lo que no nos impide votar al respecto, 
además sobre eso hay suficiente jurisprudencia, el 

doctor Roy conoce bien el tema y lo ha manifestado 
públicamente, más tratándose de un acto legislativo 
de reforma de la Constitución Política donde no 
operan entonces los impedimentos, porque no 
entramos en conflicto de intereses Presidente.

Gracias.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Senador Roy Leonardo Barreras 
Montealegre:

Muchas gracias señor Presidente, ciudadano, 
Senador, un saludo a todos y a todas, compañeros 
compañeras, al señor Ministro, al Senador Germán 
Blanco, compañero y amigo, una voz siempre clara, 
conservadora y coherente.

Yo solamente quiero invitar a la Comisión a 
evitarse quizá un debate de fondo que bien valdría 
hacerlo en otra época a propósito de en qué países 
pacíficos los ciudadanos de esas sociedades pueden 
prestar sus servicios tanto a la ciudadanía civil como 
a la Fuerza Pública y ejercer su derecho al voto.

Me parece que lo que debe estar completamente 
claro es que la coyuntura colombiana no permite 
hoy ese avance, digo avance porque qué bueno que 
los 50 millones de colombianos determináramos 
nuestro futuro, pero acabamos para poner solo el 
último ejemplo sin ánimo de polemizar, pero como 
un hecho cierto, hace apenas un año de vivir una 
de las más indeseables politizaciones de ciertos 
Oficiales de la Fuerza Pública.

Vimos al Comandante de las Fuerzas Militares, 
el general Zapateiro participando en una campaña 
presidencial, descalificando al que hoy es Presidente 
de la República abiertamente y portando el uniforme, 
no necesitamos más ejemplo que ese, pero podría 
haber otros, para señalar como una persona al 
mando de 400.000 hombres armados intimida y por 
supuesto no puede participar en el debate político, la 
Constitución lo prohíbe.

Y abrir semejante brecha en un escenario no 
solamente reciente politización de las Fuerzas, 
donde además ha habido indeseables casos de 
Oficiales activos y retirados vinculados, según la 
Fiscalía a grupos armados ilegales en la nómina 
de los narcotraficantes, para que además quede 
claro que la maldición del narcotráfico ha infiltrado 
la política y no queremos que además termine de 
infiltrar a las Fuerzas Militares por cuenta de la 
decisión de que tomen además partido político, ya 
no solamente desde el punto de vista partisano, sino 
desde el punto de vista ilegal.

Pero fuera de eso, Colombia no está en paz, 
queremos que esté en paz, avanzamos hacia la paz 
total, pero tenemos un cruce de violencias enorme, 
no podemos someter a los Soldados y Policías de 
Colombia además a las presiones de los grupos 
criminales para que en los territorios los pongan a 
votar, es decir, es la disolución del Estado de derecho 
en la medida en que lo único que hoy necesita este país 
realmente y yo se lo he compartido el señor Ministro, 
es que a la par con la mano tendida, noble, generosa 
y posible de la Paz Total, debe acompañársele con el 
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puño firme de la fuerza legítima del Estado que es 
la única posibilidad de supervivencia del Estado de 
derecho en la vía clásica definición de Max Weber, 
nosotros necesitamos que la Fuerza Pública sea 
absolutamente neutral, no beligerante, que garantice 
el Estado de derecho, que no tome partido, porque 
las violencias cruzadas que hay en Colombia no nos 
permiten hoy esa decisión.

Yo mismo he presentado en el pasado, en 
momentos más optimistas y esperanzados la idea del 
voto para la fuerza pública, guiado entre otras cosas 
por la lucidez del entonces jefe negociador y hoy 
compañero nuestro el Senador Humberto de la Calle 
a quien brindó ese testimonio adicional, discutimos 
en la Habana, me explicaba él con precisión 
cómo aún en ese momento en que debo confesar 
estábamos eufóricos por la posibilidad cierta de la 
firma del acuerdo, no era el momento porque iba 
a haber disidencias, porque estaba el ELN, porque 
las violencias iban a persistir, y porque en un país 
cruzado de violencia la fuerza legítima del Estado 
no puede tomar partido.

No puede tomar partido, tiene que representar a 
la totalidad de los colombianos, tiene que encarnar 
el Estado social de derecho y no un partido político, 
por esa razón realmente invito a la Comisión a 
que hoy resuelva ese debate no acompañando esa 
posibilidad, y ojalá tengamos pronto Paz Total para 
que podamos tener entonces voto universal total, 
pero no ahora, no todavía.

Gracias Presidente.
La Presidencia interviene para un punto de 

orden:
Gracias Senador Roy Barreras, continuamos con 

las intervenciones en este punto que es la discusión 
de la proposición con la que terminó la ponencia, me 
ha solicitado la palabra el Senador Alfredo Deluque, 
sonido de la curul del Senador del Partido de la U.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Alfredo Rafael Deluque 
Zuleta:

Gracias señor Presidente, señor Presidente, 
este proyecto no es la primera vez que se ve en el 
Congreso de la República, en 12 años que yo llevo 
aquí he tenido la oportunidad de discutirlo varias 
veces, aquí mismo en la misma Comisión Primera, 
y con todo respeto a mi gran amigo, el Senador 
Blanco, pues tengo varios reparos sobre él, no sobre 
el proyecto en general, sino sobre la ideología que 
consistiría en darle la posibilidad de que la Fuerza 
Pública tenga el derecho al voto en este país.

Yo creo que es el único derecho civil que 
ellos tienen hoy restringido, en la posibilidad a 
que puedan votar o hacer uso de este derecho 
constitucionalmente establecido en las democracias 
para que los ciudadanos sean capaces de elegir 
quien los representa y quien los gobierna, pero 
¿qué me preocupa de esto? No hay en el Estado 
colombiano, ni creo que en otro estado exista una 
estructura con tanta disciplina, una estructura donde 
haya una absoluta y total dependencia de sujeción a 

las normas que se dan desde los altos rangos hacia 
los menores rangos.

Cuando uno está en el Ejército precisamente 
lo primero que a uno le enseñan es que uno tiene, 
perdóneme que lo diga así de una manera más 
coloquial hacer caso, cumplir las órdenes que le 
son impartidas desde arriba hacia abajo, no todas 
las personas que están en la Fuerza Pública incluso 
tiene la posibilidad de discutir las órdenes, existe 
jurisprudencia al respecto de la Corte Constitucional 
y en nuestro sistema judicial en cuanto a ¿cuándo se 
debe cumplir o no una orden?, ¿cuándo me puedo yo 
exculpar de cumplir una orden?

Pero lo cierto es que la estructura jerárquica, 
piramidal que se da en la Fuerza Pública implica que 
lo que haga el Jefe, o lo que haga el Comandante, 
el Coronel, el General, pues sencillamente muchas 
veces va a ser (no se entiende en la grabación) Así 
ellos no lo digan, así ellos no lo manifiesten de 
una manera pública, lo cual me preocupa, porque 
si nosotros vamos a darle la oportunidad a que la 
Fuerza Pública exista el voto, pues sencillamente 
puede existir una sujeción o una dependencia a lo 
que piensen los que están en la primera línea de 
mando.

Y eso puede variar, eso puede ser algo que con 
el tiempo, pues, pueda ser diferente, la estructura 
política de la Fuerza Pública, pues sencillamente 
también va a estar sujeta a una línea de mando 
que está dada en principio por el Presidente de la 
República o está liderada por el Presidente de la 
República, entonces podríamos decir que la Fuerza 
Pública va a variar dependiendo de quién sea el 
Presidente, de que va a existir una puja interna dentro 
de la misma Fuerza Pública para determinar cuál va 
a ser el candidato o la candidata de la preferencia de 
los unos o de los otros.

Esto no es un capricho y más en un país que tiene 
un conflicto interno como el nuestro, que seguimos 
con un conflicto interno como el nuestro, que hemos 
avanzado y que queremos seguir avanzando, por 
eso la aceptación de esta Comisión en el proyecto 
de Paz Total, pero sí me preocupa Senador Blanco, 
que nosotros en estos momentos al país le demos la 
posibilidad a que la Fuerza Pública en una estructura 
piramidal, jerárquica, de donde mando, donde desde 
el principio le enseñan a uno la necesidad y el estricto 
cumplimiento a las órdenes que son impartidas 
desde la cabeza hasta abajo, pues sean cumplidas de 
manera irrestricta, pues le demos la posibilidad de 
que ellos tengan la posibilidad del derecho al voto.

No creo que ese derecho al voto vaya a ser 
completamente libre, aquí en este mismo Congreso 
por ejemplo hemos debatido y ahorita en la audiencia 
pública que acabamos de el código electoral se 
debatía, por ejemplo la estructura de la escogencia 
de los jurados de votación, muchas veces aquí en 
el Congreso ha sido debatido de manera pública el 
tema de que la escogencia de los jurados de votación 
se diera en torno por ejemplo a los maestros del país, 
simplemente como para poner el ejemplo.
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Porque algunos en ese entendido no confían en 
que los Maestros tengan buena independencia o que 
sean objetivos al momento de hacer su labor dentro 
de esa estructura, imagínense ¿cómo sería entonces 
con la Fuerza Pública?, en donde vuelvo y digo yo 
tangencialmente hago parte como teniente de la 
reserva, pero sí me preocupa que ese don de mando, 
esa estructura jerárquica, el deber de cumplir las 
órdenes de los superiores pues simplemente sea 
atendida como un deber irrestricto de cumplir la 
orden de seguir la ideología política de quien nos 
gobierna en términos de impartir órdenes.

Por eso, señor Presidente, yo creo que este 
proyecto hoy para la democracia no sería adecuado, 
y yo pensaría, pues que en ese sentido podríamos 
abordar el problema, o no el problema, la necesidad 
de fortalecer la democracia en el país de otra manera 
diferente a darle la votación ahora.

Siendo exactos, hoy el Presidente de la República, 
el Ministro de Defensa, aquí sentados simplemente 
como ejemplo, señor Ministro podrían ejercer 
tácitamente una orden a la tropa para que se pudiera 
mover en uno u otro sentido en la votación, al día 
siguiente podría ejercer otra ideología la Presidencia 
la República y también hacer lo mismo, incluso 
esas dos ideologías podrían presentar un conflicto 
interno dentro de la tropa, o conflictos internos, pero 
ideología dentro de una fuerza que está armada, 
pues perdóneme, pero eso puede ser algo perjudicial 
para la democracia.

Gracias, señor Presidente.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la honorable Senadora María Fernanda Cabal 
Molina:

Gracias Presidente, yo siempre me he preguntado 
¿por qué el sacrificio lo tiene que hacer siempre la 
Fuerza Pública?, En países como Argentina y Brasil, 
donde en efecto hubo dictaduras, eso no sucedió 
en Colombia igual, y posteriormente entiendo que 
también en países como Ecuador y en Perú tienen 
derecho a voto los miembros de la Fuerza Pública.

No tienen derecho a que tengan candidatos, ni 
se lance ninguno de ellos activo, pero es increíble 
como aquí hay una complacencia enorme con la 
subversión, con las acciones criminales disfrazadas 
de romanticismo revolucionario, todo lo maquillan, 
todo lo que justifique la barbarie con el tinte de 
lucha de clases, justicia social, justicia ambiental, 
lucha por los pobres, por los bárbaros estos de 
primera línea, todo es visto con un corazón y una 
nobleza que de verdad siente uno una conmiseración 
enorme.

Pero esos que dan su vida por nosotros todos los 
días, no tienen derecho a ejercer un derecho civil 
y político, no son civiles, sí, todos los civiles los 
tenemos, los tienen los guerrilleros activos y los 
desmovilizados, pero los miembros de la Fuerza 
Pública no, ¿cuál es el temor? Porque el Senador que 
me antecedió, no el que me antecedió Roy Barreras 
dice que él lo propuso en el 2016 y ahora ya no le 

gusta, ¿qué había en el 2016 de interés particular 
que hoy no le gusta?

Dentro del partido nuestro hay discrepancias que 
es natural, pero ¿por qué no pueden ir a votar? los 
ejércitos del mundo votan, el ejército brasilero vota, 
el ejército gringo vota, todas las fuerzas votan, aquí 
no, aquí tienen que soportar todos los benjamines de 
que la izquierda primero les quiere quitar el fuero 
militar, porque es una obsesión, si van a quitar el 
fuero militar acaben con la carrera militar, es un 
cercenamiento permanente de derechos, porque 
también van detrás de las pensiones de los miembros 
de la fuerza pública.

Que porque si actuaron o estuvieron involucrados 
en violación de derechos humanos con las garantías 
que hay en Colombia para que un miembro de la 
fuerza pública se defienda, por favor, cualquiera que 
haya sido miembro de la fuerza pública puede quedar 
involucrado en cualquier investigación, porque este 
país sí ha vivido la guerra de fondo.

Entonces, yo creo que esto es espectacular para 
contrastarlo con ese beneplácito permanente que le 
dan a toda la subversión, a la guerrilla, la milicia 
criminal, al terrorismo urbano, mejor dicho, aquí 
vamos a llenar de estatuas y de premios a todos los 
que ustedes van a meter ahora en la paz total, en 
la paz total caben todos, pero el ejército no tiene 
derecho a ejercer el voto.

¿Por qué? Cuando se prohibió fue en épocas 
de Enrique Olaya Herrera, cuando se acaba la 
hegemonía conservadora y sube el Partido Liberal, 
tan liberal, como les fascina tan liberales, pero, es 
que a mí me encantan las contradicciones, yo soy 
liberal, ejerza, sea coherente, yo sí estoy de acuerdo, 
siento que el Gobierno hará todo, el Gobierno del 
cambio, la verdad es que esta es toda una pantomima.

Yo defender el derecho al voto, hay contradicciones 
en mi partido, sí merecen votar quienes dan su vida 
y exponen todos los días su salud física y mental 
enfrentando la barbarie en Colombia.

Gracias Presidente.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Senador Humberto de la Calle 
Lombana:

Gracias, señor Presidente, primero yo quisiera 
reconocer la tarea del Senador Blanco y entender 
en profundidad sus motivaciones, así en este caso 
estaremos en desacuerdo, pero todo eso lo señaló 
desde la perspectiva del respeto a la condición de 
él como miembro de la reserva, como también al 
Senador Deluque.

Luego lo que voy a decir ahora no está teñido 
de ideas descalificadoras del papel de las Fuerzas 
Armadas en general, no solo de los militares, 
también de la policía, me parece que al contrario es 
un reconocimiento justamente al papel de fiel de la 
balanza en materia electoral que cumple las Fuerzas 
Armadas en Colombia.

Yo lo miro es desde esa perspectiva positiva, 
el Senador Blanco ha dicho con razón que él no 
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está proponiendo convertir a la fuerza pública en 
deliberante y eso nos queda claro, el texto es clarísimo 
en eso, pero aun así me parece que de alguna manera 
lo dijo el Senador Deluque, involucrar a las Fuerzas 
Armadas a través del voto en discusiones de carácter 
político, así se hagan en la intimidad de las decisiones 
de cada quien. Sin embargo, con un principio de 
obediencia rígido que distingue particularmente a 
los militares, pero de alguna manera también a la 
policía, pues el efecto puede ser sencillamente llevar 
la discusión electoral a los cuarteles con riesgos muy 
serios para el ejercicio democrático en las actuales 
coyunturas que vive Colombia.

Para mí no es una cuestión de principio, me 
parece que es muy sólida la argumentación que 
pretende superar eso que se presenta como una 
especie de discriminación, yo no lo miro como una 
cuestión de principios sino como una cuestión de 
examen histórico de la realidad actual y en el pasado 
reciente, recordemos, la Senadora María Fernanda 
Cabal habló de la época de Olaya Herrera, en efecto, 
también a partir de ese momento es verdad que hubo 
agresiones a miembros del Partido Conservador 
particularmente en Norte de Santander y Santander, 
yo no parto de la base de la leyenda más o menos 
generalizada de decir que el Partido Liberal 
simplemente fue víctima, porque eso desconoce los 
primeros capítulos de la confrontación.

Pero, es precisamente esa confrontación la que 
llevó a Colombia a sustraer el derecho al voto de 
los miembros de las Fuerzas Armadas como una 
condición de garantía para la solvencia del sistema 
electoral, allí se tomaron otras decisiones, que 
incluso hoy son discutidas, pero ya que yo no quiero 
descalificar sino mirar realmente en el contexto 
histórico.

Por ejemplo, la inclusión de la policía en el 
Ministerio de Defensa que hoy es materia de 
discusión, en su momento me parece que fue una 
medida que consultaba la situación que se vivía 
en particular por la politización de una policía con 
organización local y no nacional, precisamente 
para evitar la desviación del poder de los que en 
aquel entonces se llamaron los Chulavitas que se 
utilizaban para perseguir en este caso sí al Partido 
Liberal, pues la respuesta fue Ministerio de Defensa 
para la policía y privación del voto a todas las 
Fuerzas Armadas, para que pudiera cumplir con su 
tarea repito de fiel de la balanza.

Yo creo que esas razones de coyuntura son 
visibles, repito que para mí este no es un problema de 
principio, sin embargo, tengo que llamar la atención 
sobre los ejemplos que puso la Senadora Cabal, que 
me parece que al contrario demuestran lo contrario, 
la apelación a lo que ha ocurrido en el Cono Sur, en 
el Ecuador y en Venezuela, se habla de que Colombia 
la movían los Castro Chavistas en la dirección de 
Venezuela, pero ahí hay un contrasentido.

Justamente desde cuando se involucró a la fuerza 
pública en Venezuela para las tareas electorales 
como todos lo vimos en el Gobierno anterior de 

ese país, pues yo sí creo que eso ha contribuido a la 
degradación de la democracia. Por lo tanto, quiero 
reivindicar repito que ese reconocimiento de fiel de 
la balanza es el que me llevaría en mi caso cuando 
se tomen decisiones en el momento oportuno para 
las votaciones a oponerme por razones de coyuntura 
a la iniciativa del Senador Blanco en función de 
esas consideraciones que me han permitido ustedes 
plantear en este escenario.

Muchas gracias señor Presidente.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Senador Ariel Fernando Martínez 
Ávila:

Gracias, Presidente, solo comienzo esto 
haciéndole un reconocimiento a usted Senador 
Blanco, su fortaleza teórica en todos los debates, 
casi nunca hemos estado de acuerdo, pero la altura 
de su debate yo sé la reconozco, solo al final haré 
un comentario político de la coyuntura y quiero 
dar cuatro argumentos por los cuales no voy a 
acompañar este proyecto y que ya algunos lo han 
referido y quiero resumirlo.

Estudié mucho este proyecto de los últimos 20 
días, porque siempre se fue atrasando, y quiero 
sustentarlo, y solo al final haré mi comentario 
político, el primer comentario por el cual yo me 
opongo del voto a la fuerza pública es muy sencillo 
y es que el mando pesa mucho, la jerarquía pesa 
mucho y es una institución donde además los 
ascensos están mediados por el mando, entonces, 
diferenciarse el mando puede salir costoso en una 
institución donde la jerarquía pesa tanto.

Lo segundo es una contradicción de fondo que hoy 
por ejemplo en Brasil lo vemos y es que las Fuerzas 
Militares terminan subordinadas a quien termina 
siendo elegido, y puede ser que alguien diga, no, nos 
robaron las elecciones y por favor hagan un golpe 
de Estado o que desconozcan al que fue elegido y 
que no era de la corriente que apoyaba dentro de la 
fuerza militar, entonces hay una contradicción, ese 
es el segundo argumento de fondo que no es fácil de 
resolver por el tercer argumento.

Y es que las Fuerzas Militares no son, o no tienen 
un carácter normal de funcionario público, son los 
encargados del uso legítimo de la fuerza, de cuidar 
las armas, y si uno se va a los teóricos como Hobbes, 
o como Locke, o como Rousseau sobre el Leviatán 
y sobre el Estado, uno lo que le dicen es, el aparato 
militar tiene el uso legítimo de la fuerza y es el único 
que se puede utilizar bajo ciertas condiciones en 
democracia, entonces, a mí me preocupa que uno le 
meta al debate político a aquellos que tienen el uso 
legítimo de la fuerza.

Pero, hay un cuarto argumento Senador Blanco, 
que de hecho es el que más me preocupa más allá 
de todos los anteriores, tres teóricos y es que uno 
no puede ser juez y parte, las Fuerzas Militares 
se encargan el día de las elecciones y custodian 
los votos, la fuerza pública y custodian los votos, 
entonces, si usted los hace juez y parte, un ejemplo 
cuando trasladan los votos de la Guayacán a Tumaco, 
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eso es en la Costa Pacífica Nariñense, las historias 
sobre que cambien las bolsas son innumerables, 
pero siempre al final está la confianza en la fuerza 
pública de que no las dejaron cambiar.

Imagínese de… delegarle eso en un debate 
electoral, entonces, esos cuatro argumentos me 
llevan a mí a decir que en este momento no, el 
comentario político es este Senador Blanco, y es, 
no le agreguemos una gota más de tención a como 
estamos, claro es un acto legislativo, claro faltan 
siete debates me dirá usted, la tensión es muy grande 
como para meternos en esto viendo lo que está 
pasando la región.

Yo creo también, que este debate lo vamos a tener 
que poder dar más adelante, más tranquilos, cuando 
esto de la paz total, lo que estamos impulsando se 
haya consolidado, yo por eso no acompañaré esto, y 
un último comentario, claro las cosas cambian en los 
países, las cosas cambian en las sociedades, Enrique 
Olaya Herrera en los años treinta que llegó a vengarse 
de todo lo que hicieron los conservadores, después 
los conservadores se vengaron de todo lo que habían 
hecho los liberales, hasta que matan a Gaitán y nos 
metimos en esta locura que fue este conflicto armado 
que hoy algunos estamos intentando acabar.

Y claro, no estamos como en los años 30 de 
acuerdo, hemos mejorado institucionalmente, pero 
aún hoy tenemos indicios, raíces todavía vivas de 
lo que fue ese vivo conflicto, es mejor no echarle 
abono a eso.

Gracias Presidente.
La Presidencia interviene para un punto de 

orden:
Gracias, Senador Ávila, continúa en intervención 

el Senador Gallo del Partido Comunes.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Senador Julián Gallo Cubillos:
Gracias, Presidente, con un saludo a los Senadores, 

a las Senadoras, al Ministro aquí presente, yo creo 
que el mérito que tiene este proyecto es que abre una 
discusión, una discusión que seguramente ha estado 
largamente aplazada, porque una tendencia que ha 
existido en nuestro país seguramente por razones 
históricas, por la existencia de ese largo conflicto 
interno, es que siempre se ha dejado la discusión de 
fondo respecto al papel, el carácter de las Fuerzas 
Armadas en la construcción de nuestra nación.

Por eso, me parece de la mayor importancia que 
se pueda abordar de manera tranquila y mesurada 
un debate de este tipo, más allá porque coincido 
con varios de quienes me han antecedido en la 
palabra, quizás este no sea el momento para entrar 
a decidir positivamente sobre la participación de los 
miembros de las Fuerzas Armadas como votantes.

Y subrayo esto porque efectivamente estas 
discusiones tienen un carácter histórico, es decir, 
puede ser que hoy quienes estamos diciendo que no 
vemos conveniente esa participación, más adelante 
nos pronunciemos favorablemente, y lo digo 
porque efectivamente nosotros no podemos hacer 

abstracción de lo que ha sido el papel de las Fuerzas 
Armadas en el pasado reciente, por ejemplo en la 
época de la violencia de mediados del siglo pasado 
cuando todos nosotros sabemos el papel que jugó 
la policía en lo que se conoce como la violencia 
partidista en Colombia.

Pero, también tenemos que decirlo, la 
participación de las Fuerzas Armadas en el conflicto 
interno bajo una doctrina y una concepción 
ideológica de enemigo interno, que las ha llevado a 
considerar que los activistas defensores de derechos 
humanos, defensores del ambiente, defensores de 
los derechos de las comunidades son percibidos a 
raíz de esa doctrina como un enemigo interno al cual 
hay que combatir.

Ideología que ha llevado a que en determinados 
momentos sectores que no seguramente la 
totalidad de las Fuerzas Armadas, pero si sectores 
importantes de estas fuerzas se hayan visto inmersos 
en la violación de los derechos humanos y colocar 
unidades al servicio de esa ideología del enemigo 
interno que llevó incluso a que partiendo de 
manuales que datan de la década del 60 y del siglo 
pasado posibilitara la generación de acuerdos más 
o menos explícitos entre sectores de la extrema 
derecha vinculados a actividades paramilitares con 
unidades de las Fuerzas Armadas.

Entonces, de manera que no es una circunstancia 
normal la que ha determinado también el decurso 
histórico de las Fuerzas Armadas y por eso para 
nosotros si es determinante, no solamente esa 
tradición histórica, sino también la ideología y 
el carácter histórico que habría que darle a esta 
discusión.

Por eso, nosotros no somos partidarios, pero 
subrayo en este momento en el entendido de que 
Colombia está avanzando en un proceso de cambio 
de transformaciones que puede llevarnos a una 
verdadera profesionalización en el sentido más 
amplio de la palabra de las Fuerzas Armadas, que 
le determinen un carácter distinto y por lo tanto, 
un papel diferente al que tiene hoy en día por la 
existencia de ese conflicto armado interno y que eso 
sí sentaría las bases para que sepa considerar en otro 
momento la viabilidad de un proyecto como este.

Gracias señor Presidente.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la honorable Senadora Aída Marina Quilcué 
Vivas:

Muchas gracias, señor Presidente, mis saludos a 
los colegas congresistas y me parece fundamental 
este debate en este sentido, yo quería simplemente 
referirme a lo siguiente, creo que es fundamental 
en estos tiempos que se están construyendo otras 
miradas, otros caminos hacia la paz, si bien tenemos 
diferencias ideológicas, políticas, religiosas, sí 
vale la pena y quiero hacer ese llamado a que no 
nos pongan ese sello de terroristas, porque a veces 
nos echan en un solo costal a quienes hemos venido 
ejerciendo un proceso social en el país.
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Y no acepto esas formas como se dirigen 
porque es lo que finalmente nos pone en riesgo 
en los territorios; los pueblos indígenas del país 
y los procesos étnicos le hemos apostado desde 
hace mucho rato a los procesos, incluso dentro de 
nuestros mandatos comunitarios está que ojalá en 
nuestros territorios podamos caminar tranquilos, 
podamos desarrollar nuestros planes y procesos de 
vida y por eso hemos dicho que los grupos armados 
no nos han traído la paz, nos han traído al contrario 
la desestabilidad y la guerra.

Y por eso, no acepto que nos digan y nos pongan 
el mismo sello a quienes hemos reivindicado 
históricamente nuestros derechos y hemos dado 
nuestra vida como lo hemos hecho hasta los tiempos 
de hoy, quería decir lo siguiente, los pueblos 
indígenas en muchos tiempos fuimos rezagados por 
esa exclusión estructural y fue en la Constitución 
del 91 que logramos haber sido reconocidos para 
tener voz y voto y participar de manera activa en 
la democracia y por eso nuestra presencia hoy aquí.

Pero, no ha sido fácil, aceptamos también que es 
importante el papel que han jugado muchos de los 
colombianos y especialmente la fuerza pública, pero, 
también hay que resaltar que han cometido muchas 
situaciones que han ido en contra de los procesos 
sociales, y nos parece fundamental revisar esta 
propuesta como iniciativa de la reforma política y 
es importante entonces (no se entiende la grabación) 
el ejercicio de la participación de la fuerza pública 
¿cómo va a ser? ¿Van a tener cargos públicos?

La participación política nos parece fundamental 
en el sentido en el que decían pero que debe tener 
unos límites y que no vaya a pasar como el General 
Zapateiro, que tuvo sus extralimitaciones en el 
proselitismo político, sobre todo en estos tiempos.

Yo creo, que es importante revisar ese tema 
y por eso nos parece fundamental que muchos de 
los ciudadanos que hoy ejercemos esta democracia 
desde lo que estén, no seamos entonces en las 
regiones obligados, porque si bien es una doctrina 
de obedecer, de mandar, no sea esa doctrina la 
que se imponga en este ejercicio de la verdadera 
democracia en las regiones.

Pues, yo estoy muy atenta a este debate y no por 
eso estoy diciendo que estoy en contra de la fuerza 
pública, sino que revisemos con mucha detención 
¿cuál va a ser la verdad la participación de todos los 
ciudadanos? sin que nadie nos ponga o nos obliguen 
a ejercer una democracia que no estamos de acuerdo 
es del territorio y que ojalá se democracia sea libre 
y soberana, tal como lo dice la Constitución Política 
de Colombia.

Muchas gracias.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Senador Jonathan Ferney Pulido 
Hernández:

Bueno, respecto a este debate hay varias cosas 
que me llaman la atención, una que en países como 
Argentina, Bolivia, Chile, México, Nicaragua, 
Venezuela, Uruguay, Brasil, si pueden votar los 

militares, ahora si miramos estos países que acabo 
de nombrar en su gran mayoría todos han tenido 
gobiernos de izquierda, ahora Argentina, Chile, 
Venezuela, Brasil, han tenido dictaduras, Brasil 
acaba de elegir aún no sabemos, pues allá están en 
un debate, pero acaban de elegir un candidato o un 
Presidente de izquierda teniendo el derecho al voto 
por parte de las Fuerzas Militares.

Entonces, yo los noto bastante preocupados 
y asustados, porque acá se les permite votar y les 
acabo de mencionar ocho ejemplos y podemos 
buscar más de ocho países donde pueden votar y 
precisamente los gobiernos que se eligen son de 
izquierda, entonces, ahora van a decir que, porque 
pueden votar las Fuerzas Militares, entonces les van 
a quitar el poder.

Eso por un lado, dos, con el hecho de que esto 
se apruebe aquí tiene que quedar claro que no se 
pueden reunir, que no pueden expresar públicamente 
su adhesión, o su deseo político, que no pueden 
deliberar, aparte, después de que esto se apruebe se 
tiene que crear una ley estatutaria para reglamentar 
todo esto, yo la verdad no le veo mucho problema 
que se les permita votar, es que no van a ejercer, es 
que no van a ser candidatos, es que no van a salir 
hacer campaña.

Sencillamente se les va a dar un derecho como 
colombianos que son, entonces no hay porque temer, 
la izquierda debería estar antes feliz porque en ocho 
países donde se les ha permitido votar pues han sido 
gobierno y han llegado a ser dictadura, por mi parte 
yo estoy completamente de acuerdo y voy a dar mi 
voto positivo, ojalá algún día puedan votar los que 
en muchas ocasiones han dado su vida por nosotros.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Alejandro Carlos Chacón 
Camargo:

Muchas gracias, Presidente, lo pensé mucho 
doctor Blanco y pensé también en las libertades, 
pensé en ese temor que siempre han tenido frente 
a la beligerancia de las Fuerzas Militares y después 
en esos análisis pudimos ver que solo cuatro países 
como decía JP, cuatro países en América no permiten 
a los militares sufragar, votar.

Y hablaba con un compañero mío sobre estos 
temas vecino acá, la Procuraduría y sus funcionarios 
no doctor Motoa, no puede participar en política, 
los jueces no pueden participar en política, los 
funcionarios de la registraduría no pueden participar 
en política, están en las mesas de las votaciones y 
sin embargo pueden votar.

¿Por qué un ciudadano colombiano no puede 
votar? Nosotros podemos mantener la prohibición de 
la beligerancia, nosotros mantenemos la prohibición 
de la participación en política, nosotros podemos si 
darles el derecho a votar y no son solo estos países, 
los americanos que fueron pioneros y defensores del 
voto de los militares han prohibido la participación 
en política de los militares.

Pero, le dieron el derecho a votar a sus militares, 
yo creo que Colombia hace mucho tiempo está 
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atrasada en ese derecho que tienen los militares al 
voto, no a participar de la política, no a terciar por 
un partido o movimiento político en particular, no a 
ser beligerantes frente al ejecutivo, pero sí a tener un 
derecho como cualquier colombiano a votar.

Yo lo voy a acompañar y voy a votarlo favorable 
por el derecho que tienen también como cualquier 
otro colombiano a sufragar los miembros de la 
fuerza pública.

Muchas gracias Presidente.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Senador Óscar Barreto Quiroga:
Presidente, muy amable, yo sé que este es 

un debate pues complejo y que genera muchas 
discrepancias en todos los partidos políticos, pero, 
he escuchado aquí los argumentos para generar el 
debate, para no apoyar este proyecto, pero, encuentro 
unos argumentos extremadamente débiles, aquí se 
dice que, entonces la fuerza pública es la garante 
para llevar los votos previo a elecciones, entonces 
tendríamos que decir aquí que todos los países, que 
el Senador J.P. dijo que tienen derecho a los votos, 
entonces allá se roban las elecciones según ese 
argumento.

Es decir, que ganan de acuerdo a los intereses de 
las Fuerzas Militares, creo que ese es un argumento 
terriblemente débil, porque por supuesto que eso 
no es cierto, y lo otro que me parece a mí también 
Presidente y Ministro es que aquí estamos hablando 
de la famosa paz total de la cual hemos venido 
apoyando al Gobierno nosotros, pero me deja 
dudas porque si la paz total se va a hablar hasta con 
gente que tiene vínculos con el narcotráfico, se está 
hablando de legalizarles el 10% de sus fortunas, y 
entonces la paz total es un discurso para unos pero 
de restricción para otros.

Y para otros que defienden legalmente la 
institucionalidad de este país, y si le vamos a dar 
espacios al diálogo y a la construcción de un 
entendimiento de paz a quienes han actuado al 
margen de la ley y todos los días cometen delitos 
horrorosos en esta sociedad ¿cuántas personas 
asesinan todos los días? Entonces yo creo que a 
mí sí me parece que deberíamos ser coherentes y 
debemos dejar a un lado los temores y hacer una 
apertura y de consolidar la paz total.

Pero, también porque no le damos la oportunidad 
por supuesto a quienes defienden las libertades, 
o mejor quienes nos garantiza las libertades, la 
institucionalidad de este país, yo sí me uno también 
y creo que debemos darle la oportunidad a que 
los miembros de la fuerza pública participen y 
consoliden la democracia este país con su derecho 
al voto.

Muchas gracias.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Senador David Andrés Luna Sánchez:
Presidente, muchas gracias y muchas gracias al 

doctor Germán Blanco, porque de tiempo atrás el 
mismo nos manifestó su interés en que este debate 

se diera con el señor Ministro de Defensa para poder 
entender cuáles eran las posiciones políticas que 
cada cual tenía sobre este tema que es tan sensible.

Un tema sensible no porque sea electoral, un 
tema sensible no porque sea coyuntural, o un tema 
sensible no porque estemos en medio de una apuesta, 
Ariel a la cual creo yo todos queremos apostarle, 
como es la paz total, no un tema sensible porque por 
medio de un trasfondo, un trasfondo por supuesto 
inicialmente de derechos individuales, un trasfondo 
por supuesto de una condición especialísima que le 
dio la constitución del 91 a la fuerza pública y un 
trasfondo muy importante que tiene que ver con la 
historia del país.

Con la historia del país, en el entendido que 
siempre hemos tenido momentos muy difíciles 
algunos asociados con la fuerza pública y otros 
no, pero al fin y al cabo momentos muy difíciles, 
en la coyuntura hoy en estos debates que hemos 
vivido en estos tres meses pienso yo que ha habido 
y afortunadamente ha sido así muchos defensores de 
los derechos que tiene la ciudadanía para lograr que 
cada cual escoja que hacer.

Recordemos el debate del servicio militar, en ese 
debate se decía con claridad deben ser los jóvenes los 
que tienen el derecho de escoger si quieren participar 
o no en el servicio militar y muchos acogimos esas 
tesis. Sin embargo, por razones explicadas por el 
señor Ministro algunos pensamos que era necesario 
el período de transición.

Otro debate que nos va a llegar dentro de pocos 
días, debate asociado a la despenalización de la 
marihuana, si debe o no puede, si puede o no debe 
ser recreativa, y ahí habrá obviamente posiciones 
muy interesantes respecto a las libertades que tienen 
los ciudadanos.

En la bancada obviamente tenemos diferentes 
puntos de vista, a tal punto que hoy precisamente 
por ser un debate en primera de cambio, no de 
Cambio Radical sino en primeras de cambio 
reglamentario vamos incluso a votar distinto, porque 
no hemos hecho reunión de bancada para tomar 
determinaciones y decisiones.

Yo soy creo un liberal a carta cabal, pero 
particularmente en este tema tengo serias dudas 
de que los miembros de la fuerza pública puedan 
participar en el proceso electoral, no porque tenga 
la responsabilidad de cuidar las urnas, sino porque 
evidentemente la actividad castrense pues de alguna 
forma ha señalado y así han sido las tradiciones 
incluidas en ellas, que hay que permanecer digamos 
al margen del debate electoral precisamente para 
tener absolutamente claro cuáles son los principios 
y los deberes que hay que defender.

Uno de ellos la democracia, y la democracia 
pues pone muchas veces en su máxima expresión 
a liderarla a personas de una ideología o de otra 
ideología de una filosofía o de otra filosofía, y en 
ese sentido yo si siento que las Fuerzas Militares 
pues debe mantenerse al margen de esa discusión 
que en estos momentos le puede conllevar la 
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no participación en ese tipo de decisiones y de 
determinaciones.

Yo, particularmente no voy a acompañar 
la iniciativa, voy a votar negativamente, sé 
perfectamente que este debate fue citado para 
ambientar lo que el doctor Germán Blanco 
había señalado, de que importante oír diferentes 
comentarios al respecto, pero me parece que sí es 
un debate más allá de los tiempos y más allá de 
los tiempos reglamentarios donde vale la pena 
Presidente abordar la discusión con el ánimo de saber 
perfectamente cuáles pueden ser esas decisiones que 
a futuro este Congreso deberá tomar.

Gracias.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Senador Carlos Fernando Motoa 
Solarte:

Presidente, muchas gracias, lo mencionó el 
Senador Luna, vocero de Cambio Radical en el 
Senado, no hay una posición conciliada al interior 
del partido Cambio Radical, se han escuchado 
argumentos varios para esta modificación que 
pretenden los ponentes hacer de nuestra Carta 
Política, de la posibilidad del sufragio para los 
militares y para los integrantes de la policía, para la 
fuerza pública.

Argumentos políticos todos, aquí los han 
mencionado, unos con mayor profundidad, la 
neutralidad que se le exige a las Fuerzas Militares en 
una democracia, la defensa de la soberanía mencionan 
otros, argumentos de fuerza no deliberante, algún 
Senador mencionaba otro argumento político, que la 
fuerza pública le corresponde la custodia, el traslado 
del material electoral y muy bien lo decía el Senador 
Chacón, pero es que en ese orden de ideas por los 
Jueces de la República que presidir las comisiones 
escrutadoras, o los funcionarios de la Procuraduría 
pues tampoco podrían tener ese derecho al voto.

Veo mucho argumento político y a mí me parece 
y esa es la contradicción que tengo con el Senador 
David Luna, que aquí estamos hablando de un 
elemento fundamental del ciudadano, un atributo, 
una garantía mínima de un Estado social de derecho, 
la posibilidad de que todo hombre mayor de edad o 
mujer pueda depositar su voto, pueda participar en 
unas elecciones democráticas de su Gobierno, local, 
departamental o nacional.

Yo estoy de acuerdo Senador Blanco, mi 
pensamiento liberal así me lo determina de 
acompañar su propuesta y mire lo paradójico, es 
el Partido Conservador el partido de Gobierno 
que se caracteriza y lo digo con respeto por el 
mantenimiento del status que de presentar esta 
reforma que va a tener un debate amplio y profundo.

Pero, veo un problema jurídico y con esto termino 
mi intervención Presidente, todo lo que tiene que 
ver con la fuerza pública de la Carta Política del 91 
pues se establece como un régimen especial, así lo 
hizo el constituyente del 91 todo, la garantía o el 
establecimiento del fuero, el régimen prestacional, 
la no posibilidad de reunirse, ni de participar en 

un proceso electoral, y el problema jurídico lo 
menciono compañeros de la Comisión Primera en el 
sentido que yo creo que el constituyente derivado en 
este caso la Comisión Primera no puede modificar 
en mi criterio esa decisión que tomó el constituyente 
del 91.

Creo que tenemos un límite en esa modificación 
e insisto en todo lo que significa el régimen especial 
de la fuerza pública, por eso menciono que aquí hay 
un problema jurídico que no es competencia nuestra 
modificar esa decisión que tomó el constituyente del 
91.

Muchas gracias Presidente y permita terminar con 
la moción de orden muy corta Presidente, tenemos 
en el Orden del Día varios actos legislativos, aquí 
lo han mencionado también los ponentes de los 
mismos, el tiempo no va a permitir que se consoliden 
en la reforma constitucional, solicitaría muy 
comedidamente que esas reformas o esos proyectos 
que están para el día los podamos abordar, su retiro 
en esta Comisión, para poder avanzar con otras 
iniciativas que están en el punto séptimo, octavo, 
noveno, decimo, y que si seguimos con ese Orden 
del Día que ya sabemos que no se van a convertir 
en reformas constitucionales, pues nos dificulta el 
trámite y discusión de los mismos Presidente.

Simplemente por recurrir a ese principio 
de eficiencia legislativa, de celeridad en los 
procedimientos y podamos discutir otras iniciativas, 
gracias Presidente.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra 
al doctor Iván Velásquez Gómez, Ministro de 
Defensa Nacional:

Gracias, señor Presidente, buenas tardes a 
todos los Senadores y Senadoras de esta Comisión 
Primera, podría iniciar reproduciendo lo que la Corte 
Constitucional dijo en la Sentencia C430 de 2019, 
como ya se ha dicho dice la Corte con razón de la 
delicada misión constitucional que cumple la fuerza 
pública para lo cual pueden hacer uso de la fuerza 
y de las armas, el constituyente dispuso que dicha 
fuerza no es deliberante, que no puede reunirse si no 
por orden de autoridad legítima, que no puede dirigir 
peticiones a las autoridades excepto sobre asuntos 
que se relacionen con el servicio y la moralidad 
del respectivo cuerpo, que sus miembros mientras 
permanezcan en el servicio activo no pueden ejercer 
la función del sufragio, ni intervenir en actividades o 
debates de partidos o movimientos políticos.

El carácter no deliberante de la fuerza pública es 
una garantía de su neutralidad en el desarrollo de la 
vida política y democrática de la nación, neutralidad 
que es especialmente necesaria debido a la facultad 
del uso de la fuerza y de las armas a que se hizo 
referencia.

Y este es uno de los elementos a considerar 
respecto de esta propuesta de este proyecto en este 
momento en estas condiciones particulares, creo 
como lo han dicho varios de los señores Senadores, 
este es realmente un tema complejo en el que 
existe de un lado el derecho que debe asistir a todo 
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ciudadano, para el ejercicio del voto y la escogencia 
de sus autoridades, pero que existe paralelamente 
una circunstancia que insisto por lo menos en el 
momento de ahora hace desaconsejable que se le 
permita el voto a los miembros de la fuerza pública.

Algunas referencias que han hecho a la paz total 
y que entonces como se habla de paz total para darle 
garantías a los delincuentes, pero simultáneamente 
se les restan garantías a los miembros de la Fuerza 
Pública, creo que hay que advertir que la paz total 
es una aspiración, que no estamos en paz, que 
existen como ya se ha planteado, como el Comité 
Internacional de la Cruz Roja lo ha expuesto, existen 
varios conflictos, hay varias violencias cruzadas 
en el país, que es una aspiración y algo por lo que 
desde el Gobierno y también desde fuerzas políticas 
que acompañan al Gobierno se hará con toda la 
capacidad lo posible para que esa paz sea alcanzada.

Pero, como lo señalaba el Senador Deluque, una 
fuerza pública particularmente las Fuerzas Militares 
con una decía él, no hay estructura más disciplinada 
entre nosotros que las Fuerzas Militares, con una 
jerarquía que impone además obediencia en toda la 
estructura de las Fuerzas Militares y que claro, en 
temas de esta naturaleza no aplicaría la obligación 
de obediencia, pero no hay duda que la jerarquía 
tiene un peso muy importante, sustancial en todo el 
funcionamiento de las Fuerzas Militares.

Y que la intención de voto, porque esto tampoco 
nadie podrá asegurar que, no obstante, no puedan 
hacer proselitismo, que puedan hacer proselitismo 
está prohibido también y no se plantea nada 
respecto de ese punto, nadie podría asegurar que, no 
obstante, la prohibición de hacer proselitismo haya 
naturalmente dentro de los cuarteles la expresión de 
afinidad, de complacencia, de cercanía con algún 
candidato, con algún partido político que por esa 
propia estructura jerárquica, por las características 
muy especiales de la fuerza pública podrían incidir 
en todos los subordinados.

Y aquí hay una gran diferencia con los ejemplos 
planteados por el Senador Chacón, en cuanto a la 
rama judicial o a los funcionarios de la Procuraduría 
General, inclusive la Fiscalía General y es 
precisamente esa estructura jerárquica.

Para nosotros este proyecto en las circunstancias 
de hoy consideramos que no es conveniente 
como también lo han dicho algunos Senadores, la 
Misión de Observación Electoral dice además; es 
contraproducente que a los militares, a la fuerza 
pública se le conceda el derecho al voto, nos 
parece que hay que garantizar la neutralidad de los 
integrantes de fuerza pública en las condiciones de 
ahora, que la neutralidad hoy de la fuerza pública es 
una garantía para la democracia.

Que en las circunstancias actuales el que los 
miembros de fuerza pública no tengan el derecho 
al voto es para todos los partidos y movimientos 
políticos, para todos los candidatos también una 
garantía, consideramos que la posibilidad del 
ejercicio del voto por los integrantes de la fuerza 

pública podría inclusive fracturar la unidad de 
las Fuerzas Militares tan indispensable en el 
cumplimiento de sus actividades.

Algunos han mencionado lo que en el pasado 
reciente significó de un intento afortunadamente 
controlado, que no avanzó de politización en 
Fuerzas Militares, y muchos entonces afirmaban 
del peligro que en esta circunstancia representara 
que los militares pudieran asumir como alguno de 
ellos lo hizo, posiciones públicas de claro contenido 
partidista.

Yo creo que un tema de estos no debe examinarse 
desde la conveniencia o no de partidos en particular, 
sino de la conveniencia o no para la democracia, 
para la garantía de democracia, de transparencia, de 
participación electoral en las condiciones de ahora.

Que una estructura tan jerarquizada como además 
tiene que ser en las Fuerzas Militares, que tiene esa 
tan marcada influencia de arriba hacia abajo, que 
tiene además el uso legítimo de las armas, podría 
eventualmente y creo que ese riesgo no debería 
correrse en estos momentos, podría eventualmente 
que con ese uso legítimo de las armas se torne en 
ilegal, nadie podría descartar en unas circunstancias 
particulares, en un momento específico de nuestra 
historia que esto pudiera ocurrir, que también desde 
Fuerzas Militares pudieran ejercer presión frente 
a comunidades para que tomaran una determinada 
posición política.

Nuestra consideración pues señor Presidente, 
señores Senadores y Senadoras, es que en el 
momento de hoy no es conveniente que se avance 
con este proyecto, que no es conveniente que a la 
fuerza pública, a los integrantes de fuerza pública se 
les reconozca este derecho, que es necesario avanzar 
en la consolidación de la democracia, lograr ojalá 
pronto la paz total de la que hablamos con toda 
convicción y no en la protección de delincuentes, 
sino en la necesidad de establecer en el país unas 
condiciones diferentes de convivencia que permitan 
el desarrollo, el progreso y el fortalecimiento 
democrático.

Yo creo que en un momento posterior y así 
como lo afirmaba el Senador de la Calle que en su 
posición este no era un tema de principios, pero sí 
de conveniencia del momento histórico, la posición 
del Gobierno insisto es el desacuerdo con que en 
las circunstancias de ahora se conceda el voto a los 
integrantes de fuerza pública.

Gracias señor Presidente y señores Senadores.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Senador David Andrés Luna Sánchez:
Presidente, menos de un minuto, que importante 

será esta acta si el Gobierno del Presidente Petro, 
decide traer a consideración del Congreso que la 
policía nacional deje de pertenecer al Ministerio de 
Defensa, que importante será, porque muchos de los 
argumentos que se han utilizado en la mañana de 
hoy son contundentes al señalar de, por qué razón la 
unidad de mando es fundamental.
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Argumentos que yo estoy utilizando 
adicionalmente para oponerme a este proyecto, 
simplemente lo dejo como constancia Presidente 
para que lo tengamos presente en el futuro.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Germán Alcides Blanco 
Álvarez:

Gracias, Presidente, yo iba a usar el atril primero 
porque considero que debe ser cuando uno es 
ponente, pero segundo es porque desde donde yo 
estoy yo no tengo línea de vista con la mitad de los 
miembros de la Comisión, entonces parezco una 
jirafa sacando el cuello tratando de escuchar, a mí 
me gusta que las conversaciones también sean con 
los ojos, no sé si este atril esté bien o mal ubicado 
en este recinto.

Porque quedo de espaldas al resto, lo digo por 
todos, porque creo que es conveniente para todos, 
esto legitima mucho la condición nuestra también 
de la Comisión primera, Presidente, este debate 
es bienvenido siempre, y yo sé que no estamos 
inventando el agua tibia, que este debate se ha atraído 
al congreso muchas veces y no se ha aprobado.

Y se ha atraído al Congreso en momentos 
distintos, no solamente de la historia del país sino 
también de cómo se integran estas comisiones, 
cuando se trajo a colación no pertenecíamos muchos 
de nosotros a esta Comisión, y este es uno de los 
sueños que se tienen en la academia señor Ministro, 
allá en la docencia, en esas instituciones académicas 
se sueña con que este tipo de proyectos que son del 
diario vivir y que se comentan entre la ciudadanía 
del común, vengan a colación acá y se discutan muy 
abiertamente y sobre todo con muchos argumentos.

Yo quiero Presidente, significar que lo que 
estamos proponiendo no es un cambio absoluto del 
artículo 219 de la Constitución, sino de unos de sus 
apartes como tal vez lo han mencionado algunos, 
pero, tal como, tal vez otros en su intervención no lo 
daban a entender, nosotros no estamos promoviendo 
el proselitismo de la fuerza militar y de la policía, de 
la fuerza pública, nosotros no estamos promoviendo 
volvernos una fuerza deliberante.

Nosotros no observamos a la policía 
candidatizando absolutamente a nadie, nosotros 
lo que creemos es que son tan ciudadanos como 
nosotros, que adquirieron la mayoría de edad y se 
colocaron un uniforme en defensa de los intereses 
de los ciudadanos de Colombia y porque nosotros 
nos abrogamos el derecho a limitar esas libertades o 
esos derechos.

En eso se basa y se fundamenta la discusión, este es 
el artículo 219 como ustedes lo tienen en sus manos, 
con esa somera, pero tan importante modificación, 
efectivamente, doctor JP, en América la mayoría de 
los Estados admiten el voto de la Fuerza Pública, y 
muchos de esos Estados han sufrido gran cantidad 
de golpes de Estado, nosotros no sufrimos de ser la 
democracia más sólida de América porque es donde 
menos golpes de Estado se han sucedido.

Y allá en Argentina, en Chile y en Brasil que 
sufrieron tanto esas consecuencias empezando la 
mitad del siglo pasado y hasta avanzada esa mitad, 
allá votan los militares, y allá hubo muchos golpes 
de Estado y votan los militares, pero no deliberan, 
no candidatizan, no participan activamente de 
la política, sino que se les abroga el derecho del 
ciudadano del común en su calidad de oficiales u 
oficiales o de soldados o de policías.

Pero, es que esa es la América y nosotros somos 
una herencia porque no tenemos un poco más de 200 
años de historia republicana, pero es que también 
en España votan los militares y en Francia también 
votar los militares, y en Estados Unidos y parte 
del América, pero con esa herencia que nosotros 
tenemos de ellos allá votan los militares y en Canadá 
también votan los militares que tal vez es la última 
monarquía constitucional que tiene América, con la 
herencia que tiene los ingleses.

Los ejércitos del mundo votan lo dijo María 
Fernanda Cabal, los ejércitos del mundo votan, el 
mundo oriental vota con sus ejércitos, ¿qué nos hace 
diferentes a nosotros? El conflicto interno armado, 
yo creo que ahí lo que estamos queriendo es en otra 
discusión, aquí hubo un reconocimiento expreso de 
que lo que teníamos Ministro era una paz parcial, a mí 
me gustó mucho escucharlo, paz parcial y que lo que 
estamos promoviendo es una paz total, y sabe ¿cuál 
es el término que yo vengo utilizando que debería 
ser? Paz real, este país debería estar promoviendo una 
paz real, porque la total se nos puede volver parcial.

Porque acá la mutación de los grupos al margen 
de la ley es permanente, se van segregando y 
van empezando a aparecer otra multiplicidad de 
agrupaciones que provienen de las primeras, o 
¿cómo las vamos a acabar de manera definitiva? Con 
el diálogo y la construcción, bienvenido y muchos 
de ellos se van a sentar a la mesa, pero acá hay unos 
problemas mucho más grandes que tienen que ver 
con el narcotráfico por ejemplo, y mientras existan 
como tal con toda seguridad van a existir grupos al 
margen de la ley y la paz no va a ser total.

Yo quiero hablar de una paz real, por más que 
la paz no termine siendo total, sino paulatina y 
progresiva, doctor Humberto usted tal vez conoce 
a Luigi Ferrajoli como escritor y autor italiano, un 
garantista jurídico, y mire lo que decía, ¿por qué 
nosotros nos abrogamos legítimamente decidir la 
violación de un derecho o no decidir la satisfacción 
de un derecho social?, ninguna mayoría, ninguna y 
menos si es democrática puede limitar derechos.

Y nosotros estamos limitando derechos, 
con multiplicidad de argumentos, entonces yo 
particularmente no convalido, hoy hay cerca de 
390.000 hombres en Colombia uniformados, que 
perfectamente pudieran participar en un ejercicio que 
todos conocemos que es secreto, que es universal, 
que es libre, que es discreto, el voto.

Pero, si el argumento como algunos aducen y 
yo tuve la precaución de acopiar varios de ellos, es 
que no se puede ser juez y parte a la vez, entonces 
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yo le ruego que no volvamos a colocar de jurados 
de votación a los maestros de este país, porque son 
juez y parte a la vez, ni a los servidores públicos, 
porque son juez y parte a la vez, o ¿es que ser juez 
y parte a la vez es cargar un arma?, las armas no 
necesariamente son esas que son tan contundentes 
hay otras más y ejemplos existen y muchos.

Yo particularmente creo que los maestros sí deben 
estar en los puestos de votación, que los servidores 
públicos también, pero también los convertimos en 
juez y parte con ese argumento, Roy Barreras decía; 
que nosotros no podemos igualar a esas personas en una 
democracia como la nuestra en el ejercicio del derecho 
al sufragio, entonces lo que sí podemos es igualar a los 
irregulares a los regulares que somos nosotros.

Es que acá se nos olvida que acabamos de crear 
curules para la paz, que creamos curules para las 
víctimas, que tenemos curules para las negritudes 
y para los indígenas, entonces ¿porque no nos 
atrevemos y creamos curules para las Fuerzas 
Militares? Eso no es tan descabellado, las tiene la 
oposición, esas son discusiones que tienen que venir 
a colación acá lo antes posible.

Porque estamos estigmatizado y depende de 
donde nos sentemos a lo que nos corresponda lo 
hacemos con conveniencia, lo acaba de decir Roy 
Barreras el Presidente del Congreso, yo presenté un 
proyecto de esos, y ¿dónde está la diferencia? Y lo 
decía María Fernanda, o sea ¿qué ha cambiado?

Que hoy estamos pensando en una paz total, 
y es que 300.000 personas no puede votar en 
un país donde acaban de votar al Congreso o el 
Senado 18 millones de personas, queremos que los 
indicadores de abstención se vayan incrementando 
o no, o decreciendo, ellos también pueden votar 
y entraríamos en una discusión mucho más 
grande doctor Humberto de la Calle, acá nosotros 
derrotamos el voto obligatorio de la Reforma 
política, yo estoy hablando del voto voluntario, 
también del miembro de las Fuerzas Militares y de 
policía, son absolutamente distintos.

Yo siento que acá mucho está dicho y mucho 
falta por decir y tendrán que venir otra vez este tipo 
de proyectos y los tendremos que seguir evaluando, 
pero yo quiero simplemente dejar una reflexión, 
esas personas que se uniforman se exponen por 
nosotros todos los días, ¿porque esas personas no 
pueden hacerlo de nosotros? ¿Porque les limitamos 
ese accionar? Por su condición militar y de policía, 
por Dios, antes lo que hay es que enaltecerlos.

Nosotros nos abrogamos el derecho a limitar los 
derechos políticos de un ciudadano colombiano, 
porque tienen derechos cívicos y civiles, que son 
connaturales a todos los seres humanos, y los 
políticos, una comisión como la nuestra, 21 personas 
en un debate esto sería muy interesante darlo en una 
plenaria del Senado, en la plenaria de la Cámara, con 
audiencias públicas y con medios de comunicación, 
es que detrás de ellos hay muchas personas queriendo 
que se les igualen sus derechos políticos.

Muchas gracias Presidente.

La Presidencia cierra la discusión de la 
proposición positiva con que termina el Informe de 
Ponencia y abre la votación.

NOMBRE VOTACIÓN
SÍ NO

Amín Saleme Fabio Raúl X
Ávila Martínez Ariel Fernando X
Barreto Quiroga Óscar X
Blanco Álvarez Germán Alcides X
Cabal Molina María Fernanda X
Chacón Camargo Alejandro Carlos X
Chagüi Flórez Julio Elías X
De la Calle Lombana Humberto X
Deluque Zuleta Alfredo Rafael X
Gallo Cubillos Julián X
García Gómez Juan Carlos X
López Maya Alexánder X
Luna Sánchez David Andrés X
Motoa Solarte Carlos Fernando X
Pizarro Rodríguez María José X
Pulido Hernández Jonathan Ferney X
Quilcue Vivas Aída Marina X
Valencia Laserna Paloma Susana X
Vega Pérez Alejandro Alberto X

Total Senadores 9 10
La Presidencia cierra la votación y por secretaria 

se informa el resultado:
Total votos: 19
Por el Sí: 09
Por el No: 10
En consecuencia, ha sido negada la proposición 

positiva con que termina el Informe de Ponencia, el 
Proyecto de Acto Legislativo número 30 de 2022 
Senado, por lo tanto esta iniciativa es archivada.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia la 
Secretaria da lectura a la siguiente proposición:
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La Presidencia abre y cierra la discusión 
de la Proposición número 107 formulada por 
el honorable Senador Carlos Fernando Motoa 
Solarte y, sometida a votación, es aprobado el 
retiro de los Proyectos de Actos Legislativos del 
Orden del Día por unanimidad.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia, 
la Secretaría da lectura al siguiente proyecto del 
Orden del Día.

Proyecto de Ley Estatutaria número 132 de 
2022 Senado, por medio de la cual se modifica el 
artículo 2 de la Ley 403 de 1997, por la cual se 
establecen estímulos para los sufragantes.

La Secretaría da lectura a la proposición 
positiva con que termina el Informe de Ponencia.

La Presidencia abre la discusión de la 
proposición leída y concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Alfredo Rafael Deluque 
Zuleta:

Gracias, señor Presidente. Señor Presidente, lo 
que queremos con este proyecto de ley, de manera 
sencilla, es lograr que exista un estímulo adicional 
en los estudiantes, en los jóvenes de este país para 
que puedan ejercer el derecho al voto. No es un 
secreto para nadie que las cifras de abstención de 
este país son bastante altas, si las comparamos 
incluso con la región, y vemos que gran parte de 
la población que se abstiene de votar, gran parte 
de la población que no sale el día de las elecciones 
a ejercer su derecho es precisamente la población 
joven de este país.

La población obviamente mayor de 18 años, 
pero que no encuentra un estímulo suficiente en 
la democracia por diferentes razones, pero que 
nosotros creemos que pudiera ayudar a que esto 
sucediera si tiene unos estímulos adecuados.

Existen por ejemplo estímulos que son para los 
empleados públicos en cuanto a si presentan su 
certificado de votación pueden ellos obtener un día 
digamos de descanso remunerado si han ejercido 
el derecho al voto en las elecciones anteriores. 
¿Qué queremos nosotros con este proyecto? Que 
las personas jóvenes que son estudiantes de este 
país tengan la posibilidad de lograr un descuento 
del 20% sobre los costos de los derechos del grado 
de pregrado y de posgrado, si acreditan que han 
votado en las últimas elecciones.

¿Con cuál fin? Si para públicas y privadas, con 
el fin obviamente pues obviamente de que tenga la 
posibilidad de lograr una mayor o que tengamos 
la posibilidad de lograr una mayor participación 
de este grupo poblacional y teniendo en cuenta 
que será un beneficio estrictamente relacionado 
con ellos, con los que están estudiando, así como 
lo tienen los empleados públicos por ejemplo con 
lo que acabo de mencionar. Eso es todo, señor 
Presidente. Obviamente aquí estaba conversando 

con la Senadora Paloma Valencia informalmente 
hace un segundo me preguntaba ¿qué cuánto 
costaría eso para las universidades públicas? 
Porque pues sería algo que asumirían o dejarían 
de pagarse el Estado colombiano de cobrarse por 
las entidades públicas.

Pero quiero solo advertir que no se trata 
de un costo sobre la matrícula, sino sobre los 
costos que hacen o que cobran estas entidades de 
educación superior simplemente sobre los costos 
de derechos de grado, costos de derecho de grado, 
posgrado y pregrado, y estamos proponiendo en 
esta iniciativa el Partido de la U que sea del 20%, 
una rebaja con el fin de que exista una motivación 
adicional para los estudiantes o los jóvenes de 
este país de ejercer el derecho al voto.

Muchas gracias, señor Presidente.
La Presidencia concede el uso de la palabra a 

los honorables Senadores.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Senador Alexánder López Maya:
Presidente, gracias. Bueno, yo tengo como la 

misma inquietud Senador Deluque en términos 
de los costos. Bueno nosotros de hecho parte de 
nuestra propuesta de campaña a la Presidencia 
de la República es garantizar que la educación 
superior en Colombia sea gratuita, obviamente 
esta es una propuesta que busca motivar o 
incentivar a los jóvenes para su participación en 
nuestros procesos electorales. Entonces tengo 
dos preocupaciones, porque finalmente iría a 
afectar directamente ustedes hablan acá a las 
universidades públicas pero justamente lo que 
queremos en las universidades públicas o lo que 
va a pasar es que la educación superior va a ser 
gratuita.

Yo tengo una preocupación desde el punto de 
vista jurídico en términos de si este proyecto debe 
tramitarse por esta Comisión, o por la Comisión 
Sexta, yo no sé si el Senador Deluque en su 
condición de ponente tiene claro eso, entendiendo 
que esta norma modificará la Ley 30 en buena 
medida, pues que es la que regula nuestro sistema 
de educación en Colombia, y por esas dos dudas 
Presidente el tema del costeo de esto en principio. 
Y, dos, es si es la Comisión Primera la Comisión 
por la que debemos tramitar efectivamente 
esta, diríamos nosotros, exención o este tipo de 
reducción en los costos de la matrícula y derechos 
de grado para los estudiantes de educación 
superior.

Solamente lo plantearía en esos términos, pero 
pues todo lo que vaya o redunde efectivamente 
en fortalecer nuestra democracia pues obviamente 
lo votaríamos, pero tengo solamente esas dos 
inquietudes y esta es una de ellas.
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La Presidencia interviene para un punto de 
orden:

Senador, me ha compartido la Secretaría acerca 
del punto del trámite, que por tratarse de una ley que 
reforma una estatutaria que es la de los estímulos 
a los sufragantes el Partido de la U lo presentó 
como ley estatutaria, y es del conocimiento de la 
Comisión Primera por tratarse de ley estatutaria. 
Si fuese una ley ordinaria seguramente hubiese 
tenido trámite en la Comisión Sexta sobre todo que 
tuviera que ver con temas de costos de derechos 
de grado costos de educación superior.

El resto sí le correspondía usted como coordinador 
ponente a ser la claridad Senador Deluque.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Alfredo Rafael Deluque 
Zuleta:

Sí Presidente, es decir del trámite está claro, pero 
sobre el tema del costeo amigo Senador Alexánder 
López tenemos simplemente los valores que se 
pagan en algunas universidades públicas, pero 
sí necesitamos sacar exactamente el dato de cuánto 
nos costaría como Estado ese 20% de disminución 
que dejarían de percibir las universidades públicas 
con este incentivo a ejercer su derecho de ejercer la 
democracia por parte de los jóvenes del país.

Si usted me lo permite, yo le prometo que, 
en la plenaria para segundo debate, tendríamos 
la posibilidad de ver el cuadro detallado por 
universidades, dependiendo de cuántas son las 
personas que pagan anualmente este costo y cuánto 
representaría eso en disminución de ingresos para 
las universidades públicas en este propósito, con 
el fin de que avancemos. Por lo menos pues este 
no es un proyecto que lo elimine completamente 
como decía ahorita el señor Presidente, pero 
pues si por lo menos es un beneficio del 20% que 
podríamos nosotros intentar implementar para 
que se ejerza más la democracia, perdón para que 
los jóvenes de este país ejerzan el derecho al voto 
y puedan llegar a ser más determinantes en la 
democracia en este país.

La Presidencia cierra la discusión de la 
proposición positiva con que termina el Informe 
de Ponencia y abre la votación.

NOMBRE VOTACIÓN
SÍ NO

Amín Saleme Fabio Raúl X
Ávila Martínez Ariel Fernando X
Blanco Álvarez Germán Alcides X
Cabal Molina María Fernanda X
Chagüi Flórez Julio Elías X
De la Calle Lombana Humberto X
Deluque Zuleta Alfredo Rafael X
Gallo Cubillos Julián X
López Maya Alexánder X
Pizarro Rodríguez María José X
Pulido Hernández Jonathan Ferney X
Quilcué Vivas Aída Marina X

NOMBRE VOTACIÓN
SÍ NO

Valencia Laserna Paloma Susana X
Vega Pérez Alejandro Alberto X

Total Senadores 14 00
La Presidencia cierra la votación y por 

Secretaría se informa el resultado:
Total votos: 14
Por el Sí: 14
Por el No: 00
En consecuencia, ha sido aprobada la 

proposición positiva con que termina el Informe 
de Ponencia.

La Presidencia abre la discusión el articulado 
en el texto del proyecto original.

La Secretaría informa que el proyecto está 
compuesto por tres artículos en el texto del 
proyecto original y no se ha radicado alguna 
proposición.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia, la 
Secretaría da lectura a los 3 artículos en el texto del 
proyecto original y dar lectura al título del proyecto.

Por medio de la cual se modifica el artículo 2° 
de la Ley 403 de 1997, por la cual se establecen 
estímulos para los sufragantes.

La Presidencia cierra la discusión del articulado 
en el texto del proyecto original, abre y cierra la 
discusión del título leído, pregunta si, cumplidos 
los trámites constitucionales y legales, quieren los 
honorables Senadores presentes que el Proyecto 
de ley aprobado sea Ley de la República, y abre 
la votación.

NOMBRE VOTACIÓN
SÍ NO

Amín Saleme Fabio Raúl X
Blanco Álvarez Germán Alcides X
Cabal Molina María Fernanda X
Chagüi Flórez Julio Elías X
De la Calle Lombana Humberto X
Deluque Zuleta Alfredo Rafael X
Gallo Cubillos Julián X
López Maya Alexánder X
Pizarro Rodríguez María José X
Pulido Hernández Jonathan Ferney X
Quilcué Vivas Aída Marina X
Valencia Laserna Paloma Susana X
Vega Pérez Alejandro Alberto X

Total Senadores 13 00
La Presidencia cierra la votación y por 

Secretaría se informa el resultado:
Total votos: 13
Por el Sí: 13
Por el No: 00
En consecuencia, ha sido aprobado el articulado 

en el texto del proyecto original, el título y el 
tránsito a la plenaria, con la votación requerida 
por la Constitución y la ley para trámites de Ley 
estatutaria.
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El texto aprobado es el siguiente:

La Presidencia designa como ponente para 
segundo debate al honorable Senador Alfredo 
Rafael Deluque Zuleta, con un término de ocho (8) 
días para rendir el correspondiente informe.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia, la 
Secretaría da lectura al siguiente punto del Orden 
del Día.

VI
Lo que propongan los honorables Senadores

Atendiendo instrucciones de la Presidencia, la 
Secretaría da lectura a las siguientes proposiciones:
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La Presidencia abre y cierra la discusión de las 
Proposiciones números 108 y sometidas a votación 
ha sido aprobadas por unanimidad.

Siendo las 1:09 p. m., la Presidencia levanta 
la sesión y convoca, para el día miércoles 9 de 
noviembre de 2022 a partir de las 9:00 a. m., en el 
salón Guillermo Valencia del Capitolio Nacional.
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